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Vice de Sandro Mabel
não é unanimidade
na base caiadista
Política 5

O colesterol é importante e imprescindível para o funcionamento do corpo humano. Mas quando o
colesterol ruim aumenta, “pode ser através dos maus hábitos ou também através da questão genética,

hereditariedade da família”, detalha a endocrinopediatra Marília Barbosa. Cidades 10

Colesterol alto passado de geração a geração

�
leia nas colunas

Xadrez: Câmara ensaia ofen-
siva contra mudar regras das
emendas PIX
Política 2

esplanada: Adiantadas con-
versas sobre mudanças no in-
quilinato da Esplanada
Política 6

livraria: Mulheres marcadas
pela dor, coragem e com um
ponto de virada em comum 
Essência 14

Governo quer atrair 
8,1 milhões de turistas
internacionais até 2027
O Plano Nacional de Turismo 2024-2027 traça
metas para o setor no País, como a busca
pelo aumento de 93 milhões para 150 milhões
de viagens nacionais, além da marca de 8,1
milhões de turistas internacionais visitando

o Brasil e incluiu a ousada expectativa de
US$ 8,1 bilhões em receitas geradas por es-
trangeiros. Também há projeção de aumentar
para 3 milhões o número de postos de traba-
lho formais no turismo nacional. Economia 4

No último final de semana de disputa dos
Jogos Olímpicos de Paris, a seleção feminina
de futebol voltou à final na modalidade. E,
mais uma vez, ficou com a prata. Esportes 7

Disputa tem como
pauta “mostrar o
candidato” na rua
Corrida eleitoral em Aparecida
permanece uma das mais com-
petitivas, com dois nomes que
polarizam a disputa. Política 6

Mais uMa tarde
de derrota no
ano do Atlético 
O atleticano se acostumou em
ver o time perder neste ano. E
domingo foi dia de derrota para
o São Paulo por 1 a 0. Esportes 7

16 anos depois, 
futebol feminino é

prata na Olimpíada

Alexandre Loureiro/COB

Pesquisa AtlasIntel mostra que Caiado continua bem avaliado por 75% dos
eleitores, com 17% de desaprovação e 8% que não responderam. Política 2

75% aprovam governo de Ronaldo Caiado
AVALIAÇÃO

Entre os três, um deles disputa a prefeitura. Já outro diz respeitar
a vontade do eleitor e que vai ficar alheio ao processo. Política 5

Dois senadores articulam na Capital
ELEIÇÕES 2024

O domínio de um segundo idioma tem se tornado um diferencial cada vez mais crucial no mercado. Pesquisa
mostra que profissionais fluentes em inglês podem ter uma vantagem de remuneração de até 52%. Negócios 17

O peso do segundo idioma na busca por emprego
Mercado de trabalho

Mais de 3 mil
crianças não têm
pai no registro
Em Goiás, 12 cidades concen-
tram mais de 10% das crianças
que nasceram sem o nome do
pai nos últimos cinco anos, de
acordo com dados da Defenso-
ria Pública do Estado. Águas
Lindas de Goiás lidera o ran-
king da cidade com mais recém-
nascidos sem o nome do pai:
atingiu 16,24%. Cidades 9

Alimentação
pode aumentar
qualidade de vida
É na infância que a criança co-
meça a aprender desde as coi-
sas mais básicas da vida até as
mais complexas. É uma fase de
descobertas. Das cores, dos
cheiros, dos sons, das texturas.
E a alimentação desempenha
papel crucial na nutrição e no
crescimento e desenvolvimento
pleno dos pequenos. Cidades 11

Divulgação



A Pesquisa AtlasIntel divulgada no final de semana
mostrou que o governador Ronaldo Caiado (UB) segue
com a maior aprovação entre os governadores do Brasil.
Ele é bem avaliado por 75% dos eleitores, enquanto 17%
desaprovam e 8% não sabem ou preferem não responder.
Rafael Fonteles, do Piauí, aparece em segundo lugar com
68% de aprovação e Mauro Mendes (UB), do Mato Grosso,
em terceiro, com 64%.

O levantamento foi realizado entre 15 de julho e 04 de
agosto de 2024. Na última rodada do instituto, feita em
dezembro de 2023, Caiado já ocupava o primeiro lugar,
com 72% de avaliação positiva. Em segundo e terceiro
lugar, naquele momento, estavam Wanderlei Barbosa
(Republicanos), do Tocantins, com 69%, e Antônio Dena-
rium (PP), de Roraima, com 66%. Rafael Fonteles e Mauro
Mendes apareciam em 12° e 8°, respectivamente. 

Entre os piores governadores avaliados estão Wilson
Lima (UB), do Amazonas, com 25%; Cláudio Castro (PL),
do Rio de Janeiro, com 26%; e Raquel Lyra (PSDB), do
Pernambuco, com 28%.Para realização da pesquisa foram
ouvidos mais de 24 mil eleitores de todo Brasil. A margem
de erro é de 1 a 5 pontos percentuais e o nível de confiança
é de 95%. O instituto AtlasIntel coleta os questionários
das suas amostras por meio da metodologia Random
Digital Recruitment (RDR), com convites aleatórios res-
pondidos por usuários na internet durante uma navegação
padrão. (Felipe Cardoso, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Nova pesquisa
aponta Caiado 
aprovado por
75% dos goianos

Gestor é confirma bom índice de avaliação na AtlasIntel

Divulgação/Secom
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Wilson Silvestre
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Câmara ensaia ofensiva contra
mudar regras das emendas PIX

A partir desta segunda-feira (12), a Câmara Federal volta
a ter sessão presencial e, entre os assuntos polêmicos, a
contraofensiva ao ministro do STF, Flávio Dino, que exige
novas regras para as chamadas ‘emendas PIX’. A coluna
conversou, sob anonimato, com dois deputados federais:
um goiano e outro do DF sobre o que pode acontecer nessa
queda de braços. “Existe uma percepção que o presidente
Lula e o ministro Flávio Dino, nomeado por ele, tenham
feito uma parceria para diminuir a força dos deputados”,
resumiu o deputado brasiliense. — Como assim, quis saber
a coluna? “Olha, o presidente precisa fechar um acordo
com a Câmara para liberar quase R$ 8 bilhões em emendas
pendentes, isto antes do primeiro turno, caso contrário, vai
ser difícil aprovar pautas importantes para o governo”,
pontua. O deputado federal goiano é mais otimista e acredita
numa negociação sem esticar muito a corda entre o Executivo
e o Legislativo. “O governo tem muitos interesses para
serem aprovados, principalmente as discussões dos artigos
da reforma tributária, que está no Senado. É certo que
haverá alterações e volta à Câmara, então, acredito numa
saída boa para todos.” O primeiro aceno ao governo Lula
sobre o tamanho da encrenca foi emitido pelo presidente
da Comissão Mista do Orçamento, deputado Júlio Arcoverde
(PP-PI), ao suspender a leitura do relatório preliminar da
Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) de 2025 (PLN 3/24).

Prefeitos à espera do PIX
Ano eleitoral é nitroglicerina pura e precisa ser manuseado

com cuidados extremos. O governo Lula sabe disso e o Con-
gresso também, mas a maior pressão vem dos prefeitos que
precisam dessas emendas urgentes para concluir obras, prin-
cipalmente quem disputa a reeleição. Nesse caso, a melhor
arma é pressionar os deputados federais que, daqui a dois
anos e meio, vão disputar a reeleição e precisam de aliados.

Olho no olho
Em Rio Verde, a disputa

pela prefeitura está assim:
olho no olho, quem piscar per-
de. Os três candidatos melhor
pontuados nas pesquisas, Lis-
sauer Vieira (PL) , Wellington
Carrijo (MDB) e Oswaldo Fon-
seca (REP), estão praticamente
empatados. A diferença entre
um e outro é mínima, portan-
to, os votos serão disputados
palmo a palmo.

Cabral atrás
Outro candidato que busca

se aproximar dos favoritos é
o nome a  prefeito do PSB,
Karlos Cabral, único que tenta
furar o cerco dos conservado-
res e da direita rioverdense.
Por conta disso, Kabral tem
tido dificuldades para ‘romper
o cerco’ aos eleitores conser-
vadores.

Poder de polícia
Uma nova regra aprovada

pelo TSE define que, no período
oficial da campanha eleitoral,
os juízes de primeira instância,
ou seja, da comarca, passam a
ter poder de polícia. Eles po-
derão remover propaganda ir-
regular na internet, desinfor-
mação ou notícias falsas. Fi-
quem atentos!

Haja causas!
A OAB e a International

Bar Association (IBA), que reú-
ne profissionais e entidades
de advocacia de todo o mundo,
mostra que o Brasil tem
1.452.439 advogados que exer-
cem regularmente a profissão
entre 203,1 milhões de brasi-
leiros. Proporcionalmente, há
um advogado para cada 145
brasileiros. Haja causas! (Es-
pecial para O Hoje)

Felipe Cardoso e Francisco Costa

Em Goiânia, três candida-
tos à prefeitura já fizeram re-
gistros na Justiça Eleitoral,
conforme pesquisa feita pelo
jornal O HOJE na tarde do úl-
timo domingo (11). O prazo
vai até 15 de agosto, ou seja,
até a próxima quinta-feira,
conforme o Tribunal Superior
Eleitoral (TSE).

Os nomes disponíveis no
Divulga Contas do TSE, até o
momento da checagem, eram
(em ordem alfabética): o ex-
deputado estadual Fred Rodri-
gues, do PL; o jornalista e su-
plente de deputado federal,
Matheus Ribeiro (PSDB); e o
ex-deputado federal e ex-mi-
nistro, empresário Sandro Ma-
bel (União Brasil).

No registro de Fred Rodri-
gues, consta que o postulante
ao Paço está na coligação "Goiâ-
nia Acima de Tudo". A aliança
inclui o PL e o Novo. Como
vice, consta o empresário Leo-
nardo Rizzo, do Partido Novo.

Em relação aos bens, Fred
declarou R$ 424 mil. Constam,
dentre outras coisas, uma mo-
tocicleta, depósito, capital e
parte de uma casa. Assim como
dos demais candidatos, tam-
bém estão certidões, processos

e redes sociais.
Já o jornalista Matheus Ri-

beiro disputa com a federação
PSDB/Cidadania. Não há com-
posição de coligação. Ele tem
como vice, também do PSDB,
Bartira Miranda. Sobre os bens
declarados, a soma é R$ 400,3
mil. Estão na lista um aparta-
mento na capital, a sociedade
em uma empresa, além de um
carro e ações.

Por fim, Sandro Mabel se
registrou com a coligação
"União por Goiânia". O candi-
dato tem a maior aliança, com
oito partidos caminhando com
ele. Além do União Brasil, estão
MDB, Podemos, Avante, Agir,
PRD, Republicanos e Progres-
sistas (PP). Este último vive
um imbróglio, uma vez que o
presidente metropolitano, Pau-
lo Daher - que foi destituído,
mas retornou com mandado
judicial -, anunciou apoio e po-
sição de vice do candidato Van-
derlan Cardoso.

Já a quantia declarada por
Mabel foi de R$ 313,4 milhões.
São elencados apartamentos,
casas, lotes, glebas de terra,
sociedades, além de muitas
outras coisas. Além disso, di-
ferente dos demais, o candi-
dato da base do governador
Ronaldo Caiado (União Brasil)

também incluiu o plano de
governo no registro do Divul-
ga Contas. O documento tem
15 páginas e apresenta cinco
diretrizes.

O Jornal O Hoje vai abordar
os planos de governo de todos
os postulantes ao Paço de Goiâ-
nia quando terminar o prazo
de registro. Contudo, já é pos-
sível verificar o de Mabel - e
os próximos que inserirem an-
tes do prazo final, caso o eleitor
tenha interesse.

Eleição
As convenções partidárias

aconteceram de 20 de julho a
5 de agosto. No período, parti-

dos e federações puderam de-
liberar sobre coligações e es-
colher candidatas e candidatos
aos cargos de prefeito, vice-
prefeito e vereador.

Agora, como mencionado,
as agremiações têm até 15 de
agosto para registrar os nomes
na Justiça Eleitoral. A infor-
mação é do Tribunal Regional
Eleitoral (TRE-GO). Neste ano,
o primeiro turno das eleições
ocorre em 6 de outubro. A se-
gunda etapa será em 27 de
outubro. Estas ocorrem em
municípios com mais de 200
mil eleitores. Em Goiás, Goiâ-
nia, Aparecida e Anápolis. (Es-
pecial para O Hoje)

Sandro Mabel, Fred Rodrigues e
Matheus Ribeiro foram os primeiros 
a inserir a documentação no sistema

Em Goiânia, três candidatos
fizeram o registro da chapa

Os nomes
disponíveis eram o
do ex-deputado Fred
Rodrigues, do PL; do
jornalista e suplente
de deputado
Matheus Ribeiro
(PSDB); e do ex-
deputado federal e
empresário Sandro
Mabel (União Brasil)



OPiniãO n 3

A inteligência artificial 
e o ensino-aprendizagem 

Luciana Cattony e Susana Zaman

Passamos por transformações culturais cada
vez mais rápidas, impulsionadas principalmente
pela aceleração tecnológica e pela busca por um
futuro sustentável — ainda assim, apesar de es-
tarmos na era da inteligência artificial, nossa so-
ciedade ainda investe pouco em relações humanas
essenciais, como o cuidado dos filhos e filhas, que
é fundamental para a própria existência. Neste
cenário, a exclusão dos homens das responsabili-
dades parentais começa muitas vezes desde o
nascimento, onde o papel do pai é frequentemente
visto como secundário. Essa cultura é reforçada
pela construção social que define a tarefa de
cuidar como sendo feminina, enquanto os homens
são pressionados a se encaixarem em papéis tra-
dicionais de masculinidade.

Diferentes países estão buscando maneiras de
enfrentar esses desafios, promovendo uma maior
igualdade nas responsabilidades parentais. A Suécia,
por exemplo, foi o primeiro país a instituir a licença
parental paga pelo Estado em 1974, permitindo
que pais e mães compartilhassem 180 dias de afas-
tamento remunerado. Atualmente, esse benefício
foi ampliado para 480 dias, com 390 remunerados
a 80% do salário. Embora a política seja considerada
uma das mais generosas do mundo e tenha trazido
benefícios significativos para a saúde mental e
bem-estar dos pais, a maioria dos dias ainda são
utilizados pelas mulheres.

Uma sociedade justa e igualitária depende de
mães e pais disponíveis, emocionalmente e pro-
fissionalmente. Na prática, em tempos de digitali-
zação e automatização, precisamos estar ainda
mais conectados com a nossa humanidade e na-
turalizar o cuidado uns com os outros, partindo
do princípio de que todos estamos igualmente
preparados para exercê-lo. E para que isso aconteça,
são necessários esforços coordenados entre o

poder público, as empresas e a sociedade.
A campanha do Boticário para o Dia dos Pais

trouxe, pelo segundo ano consecutivo, o debate
sobre os 5 dias que eles têm de afastamento, com-
parados aos 120 dias das mães, levando à reflexão
sobre qual mensagem estamos fomentando a
partir dessa discrepância. Hoje, após quase 40
anos, estamos caminhando para mudanças nas
políticas de licença para pais no Brasil, que podem
chegar a até 75 dias com o aumento gradual e o
acréscimo do Programa Empresa Cidadã. Nesse
sentido, a forma como pensamos e nos organizamos
enquanto sociedade nos dias atuais, reflete dire-
tamente no futuro que estamos construindo para
as próximas gerações. Movimentos como o Co-
Pai, que busca a união de pessoas, empresas e co-
letivos que defendem a regulamentação da licen-
ça-paternidade estendida, remunerada e obriga-
tória, do qual fazemos parte, exercem toda a dife-
rença para o avanço dessas políticas.

Para seguir rumo a uma transformação efetiva,
é importante reconhecer e nos despir dos tabus da
heteronormatividade, que impõem características
como ser afetuoso e sensível como femininas —
quando, na verdade, fazem parte do reconhecimento
da humanização e da criação de vínculos, indispen-
sáveis para viver uma vida com mais plenitude e
propósito. O ato de cuidar transforma tanto homens
quanto mulheres, além
de beneficiar a pessoa
que é cuidada. Portanto,
é fundamental adotar
perspectivas culturais que
valorizem a importância
dessas relações humanas
e como elas se refletem
nos lares, nos ambientes
corporativos e, conse-
quentemente, nas rela-
ções de poder.

Pedro Henrique Gonçalves  

Nos últimos tempos, os avanços da inteligência
artificial, conhecida por IA, têm propiciado a me-
lhoria de processos, negócios, inovação em diversas
áreas e, até mesmo, no setor que concentra o con-
ceito, falo do setor tecnológico ou digital. A educação
não foge à regra, uma vez que é tida como atividade
formadora de recursos humanos, atraindo cres-
cente interesse pelo uso da tecnologia, internet e
da inteligência artificial no processo de ensino-
aprendizagem, atualmente. 

Os desafios da ensinança apresentam-se gran-
des. Vão desde a transmissão do saber aos estu-
dantes até a junção com os preceitos da moderni-
dade, no sentido de evitar a perda da essência
nas relações ensinar e aprender e, professor-
aluno. Nessas relações a afetividade  e inteligência
estão muito conectadas e são capazes de resultados
desbravadores e disruptivos para ambas as partes. 

O uso da tecnologia deve prover ações seguras
e eficazes para o alcance do equilíbrio do projeto
ou do plano educacional. Afora os desafios, de
outro lado há vantagens que esses recursos po-
dem apresentar para a educação de estudantes
e professores, como o alinhamento da formação
às realidades do mercado profissional.  É im-
possível negar o vigor da IA no ensino-aprendi-
zagem, porém, ainda é indispensável uma cu-
radoria de informações e análise crítica de re-
sultados que podem impactar a vida dos agentes
e comunidades escolares. 

É pela IA e todo o arcabouço da tecnologia
que vemos estudantes se destacarem em cam-
peonatos de games, olimpíadas de informática,
torneios de robótica etc. Também é por meio
dela que vários segmentos avançam em serviços

à população mundial, como a medicina, super-
mercados, agências bancárias, aeroportos. E é
neste espaço que também encontramos as star-
tups. Nos bastidores de tudo isso, o sujeito prin-
cipal – o ensino-aprendizagem, um sistema de
trocas de informações entre docentes e alunos,
que deve ser pautado na objetividade daquilo
que há necessidade que o aluno aprenda. 

Chegamos até aqui, pois o homem é dotado de
capacidades e inteligências promotoras de pro-
gresso, de mudanças evolutivas e, portanto, ine-
gáveis como o desenvolvimento da IA. Nessa jor-
nada, o importante não é apenas criticar e esperar
o pior de tanta evolução, uma vez que as vantagens
podem ser vistas a olho nu, mas deve-se pensar
com sabedoria sobre todas as criações e inovações,
para usar bem todas elas.  

Logicamente, isso não é tarefa fácil nem há
como desistir. O homem está em constante evolução,
e a educação insere-se nesta linha do tempo. Aqui,
o uso da IA deve permitir uma adaptação aos
pontos fortes de professores e estudantes para um
ensino-aprendizagem satisfatório. Já convivemos
com a IA, portanto, o caminho não chegou ao
ponto final. Essa trilha é de aprimoramento, inves-
timentos e reflexões para
o mundo educacional,
adotando a inteligência
artificial de modo trans-
versal em cursos técni-
cos, de qualificação, gra-
duação, pesquisas, gru-
pos de estudos, fomen-
tando o estudante a ser
capaz de entender o pre-
sente e preparar-se para
o futuro. 

Luciana Cattony e Susa-
na Zaman são fundado-
ras da Maternidade nas
Empresas

Pedro Henrique Gonçalves
é gerente de Inovação e
Tecnologia do CETT-UFG 
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E o frio chegou
Eu duvidei da previsão do tempo. Esperava

que o frio não chegaria. Mas confesso que precisei
fechar todas as janelas de casa na noite de ontem.
Menino, que friiiioooooooo!!! Ainda bem que
estava guardada aquela coberta mais grossa para
aguentar o frio da madrugada. Fico pensando nas
pessoas que precisaram passar a noite sem um
agasalho ou uma blusa de frio, que foram obrigadas
a morar na rua, nas beiradas do Córrego Botafogo
ou atrás da Catedral no Centro de Goiânia porque
a crise os fez perder a casa.

Cristiano Valente
Goiânia

{
Não está

descartada a

possibilidade 

de a gente fazer

pagamentos 

de dividendo

extraordinário

ainda este ano”

Fernando Melgarejo, diretor Finan-
ceiro e de Relacionamento com Inves-
tidores da Petrobras, no último final
de semana, ao comentar os números
do segundo trimestre na empresa es-
tatal de economia mista brasileira. Os
resultados do último trimestre foram
“extremamente sólidos e dentro do
esperado”, afirmou a presidente da
Petrobras, Magda Chambriard, em
entrevista coletiva online sobre os re-
sultados da companhia do segundo
trimestre de 2024. A Petrobras teve
um resultado negativo de R$ 2,6 bi-
lhões, conforme balanço divulgado
na noite da última quinta-feira (8). Se-
gundo Chambriard, o resultado foi
pontual e os lucros deverão voltar nos
próximos trimestres. “Nós tivemos
nesse segundo trimestre eventos não
recorrentes, eventos não recorrentes
absolutamente conhecidos do mer-
cado.” A seguir, ela destacou entre
esses eventos o acordo tributário com
o Ministério da Fazenda – a Petrobras
fechou negociações envolvendo R$
19,80 bilhões para o fim dos litígios da
estatal sobre remessas ao exterior
para pagamento de afretamentos de
embarcações de exploração de petró-
leo -, o acordo salarial 2023-2025 e a
desvalorização cambial.

@jornalohoje
um morador de Goiás foi vítima de um
golpe que resultou em um prejuízo de mais
de r$ 600 mil, após ser enganado por um
site de leilão falso. Segundo a Polícia civil
de Goiás (Pc-GO), a vítima, residente em
Goiânia, acreditou estar comprando 22 veí-
culos por meio de um leilão on-line, mas
acabou sendo ludibriada por uma quadri-
lha especializada nesse tipo de crime. 

@ohoje
entre agosto de 2019 e agosto de 2024,
cerca de 800 mil brasileiros foram regis-
trados nos cartórios sem o nome do pai
na certidão de nascimento, de acordo
com dados do Painel de Transparência
dos cartórios de registro civil do Brasil.
este levantamento abrange registros de
nascimentos, casamentos e óbitos de
7.654 cartórios espalhados por todos os
municípios e distritos do país. curtiu a
publicação a leitora.

Gisa Goncalves (@gisaboneca)
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Os resultados do último
trimestre foram “extrema-
mente sólidos e dentro do
esperado”, afirmou a presi-
dente da Petrobras, Magda
Chambriard, em entrevista
coletiva online sobre os re-
sultados da companhia do
segundo trimestre de 2024.
A Petrobras teve um resul-
tado negativo de R$ 2,6 bi-
lhões, conforme balanço.

Segundo Chambriard, o re-
sultado foi pontual e os lucros
deverão voltar nos próximos
trimestres. “Nós tivemos nesse
segundo trimestre eventos não
recorrentes, eventos não re-
correntes absolutamente co-
nhecidos do mercado.”

A seguir, ela destacou en-
tre esses eventos o acordo
tributário com o Ministério
da Fazenda - a Petrobras fe-
chou negociações envolvendo
R$ 19,80 bilhões para o fim
dos litígios da estatal sobre
remessas ao exterior para pa-
gamento de afretamentos de
embarcações de exploração
de petróleo -, o acordo salarial
2023-2025 e a desvalorização
cambial ocorrida no segundo
trimestre deste ano.

“Caso não fossem conside-
rados esses fatores, nós esta-
ríamos apresentando resultado
positivo em linha com o ob-
servado no trimestre passad”",
disse. Apesar do resultado ne-
gativo no segundo semestre
de 2024, a Petrobras informou
que vai pagar dividendos aos
acionistas, seguindo a Política

de Dividendos da estatal, que
garante a remuneração.

De acordo com o balanço,
a empresa aprovou R$ 13,6 bi-
lhões em dividendos e juros
sobre capital próprio a serem
pagos aos acionistas em duas
parcelas, em novembro e em
dezembro, com o uso de R$
6,4 bilhões da reserva de re-
muneração do capital.

Entre os acionistas que re-
ceberão a remuneração está a
própria União, que detém a
maior fatia das ações da em-
presa: 28,67%.

Em entrevista, a diretoria
da Petrobras afirmou que não
descarta o pagamento de divi-
dendos extraordinários. O di-

retor Financeiro e de Relacio-
namento com Investidores,
Fernando Melgarejo, disse que
o pagamento irá depender da
capacidade de financiabilidade
dos projetos da empresa entre
2025 e 2029.

“Não está descartada a pos-
sibilidade de a gente fazer pa-
gamentos de dividendo ex-
traordinário ainda este ano. O
quanto antes a gente tiver uma
visão mais clara, tiver uma
exatidão maior dos nossos flu-
xos de caixa futuro, tanto a
geração futura, gastos e o caixa
operacional que a gente tiver
nesse período, o quanto antes
a gente vai fazer as análises e
propor, se for o caso, distri-

buição de dividendos extraor-
dinários”, disse. 

Aumento de preços
A diretoria foi questionada

também, na entrevista, se o
prejuízo no trimestre poderia
ter sido menor caso a empresa
tivesse reajustado o preço dos
combustíveis nas refinarias
mais cedo. O diretor de Logís-
tica, Comercialização e Mer-
cados, Claudio Schlosser, afir-
mou que empresa seguiu a es-
tratégia comercial lançada em
maio de 2023.

“Um elemento extrema-
mente importante da nossa
estratégia comercial é justa-
mente não transferir para o

mercado interno essas varia-
ções que a gente chama de
volatilidade. Então, vocês
acompanham e sabem muito
bem a cada notícia que surge
no mercado, você vê o petró-
leo disparar, você vê os deri-
vados alterarem de cotação,
em algum momento aumenta,
em algum momento despenca
e nós avaliamos isso no ce-
nário dos fundamentos prin-
cipais do mercado”, explicou.

Chambriard reforçou o com-
promisso de manter essa estra-
tégia e disse que observou, nos
últimos meses, uma ligeira perda
de espaço no mercado, o que
poderia ter sido agravado com
o aumento dos preços. (ABr)
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Alexandre Paes 

O Plano Nacional de Tu-
rismo (PNT) 2024-2027 foi
lançado durante a 8ª edição
do ‘Salão do Turismo: Conhe-
ça o Brasil’, que ocorre no
Rio de Janeiro. O documento
traça metas para o setor,
como o aumento de 93 mi-
lhões para 150 milhões de
viagens nacionais, a marca
de 8,1 milhões de turistas in-
ternacionais visitando o Bra-
sil e a expectativa de US$ 8,1
bilhões em receitas geradas
por estrangeiros. Também há
projeção de aumentar para
3 milhões o número de postos
de trabalho formais no tu-
rismo nacional.

O ministro do Turismo, Cel-
so Sabino, disse que o otimis-
mo é reforçado pelos números
mais recentes, que contribuem
com o desenvolvimento de
outros setores do país. “Esta-
mos muito animados com os
resultados do turismo brasi-
leiro. Já passamos de 50 mil
novos empregos gerados des-
de 1º de janeiro de 2023”, disse
o ministro. “E com mais hotéis,
mais voos, e mais renda no
bolso, o brasileiro está viajan-
do mais e se interessando mais
em conhecer o País.”

O PNT estabelece como

princípios: cooperação e re-
gionalização, desenvolvimento
e inserção produtiva de pes-
soas, sustentabilidade, inova-
ção e transformação digital,
além da democratização do
acesso ao turismo.

Alinhado ao Plano Pluria-
nual 2024-2027, institui 20 pro-
gramas e planos setoriais. As
estratégias de operação serão
construídas de forma partici-
pativa, no âmbito das Câmaras
Temáticas do CNT, que pode-
rão contar com convidados
da sociedade civil e especia-
listas. Uma das ações desta-
cadas pela pasta é o Plano de
Adaptação Climática para o
Turismo, que dialoga com a
Agenda 2030 da Organização
das Nações Unidas (ONU).

Salão do Turismo
A abertura do Salão do Tu-

rismo contou com a presença
do vice-presidente Geraldo
Alckmin. Ele reforçou a im-
portância do setor para o país
e destacou uma das medidas
que considera importante: a
legalização dos cassinos. O
projeto de lei (PL) 2.234/2022,
que trata da exploração de
jogos e apostas no país, como
cassino, bingo e jogo do bicho,
foi debatido esta semana no
Senado Federal.

“Existe essa discussão no
Senado Federal sobre cassinos.
Quero deixar a minha opinião
pessoal, que já dei lá atrás,
quando fui candidato a presi-
dente. Sou totalmente favorá-
vel. Las Vegas, nos Estados Uni-

dos, começou com cassino. E
hoje as pessoas vão lá e tem
entretenimento, show, música,
economia criativa. Eu dou todo
apoio ao setor que distribui
renda e emprega muita gente”,
disse o vice-presidente.

Também no evento, a mi-
nistra das Mulheres, Cida Gon-
çalves, destacou a importância
de combater todas as formas
de violência contra as mulhe-
res e tornar o país cada vez
mais seguro para aquelas que
são parte central no desenvol-
vimento do turismo no país.

“Nós precisamos construir
um país que as mulheres te-
nham liberdade de ir e vir.
Que sejam felizes fazendo tu-
rismo e ajudem esse país de
ponta a ponta. Para isso, nós

precisamos estar vivas e não
termos medo de sair na rua.
Precisamos estar seguras e
tranquilas”, disse a ministra.

O ministro Silvio Almeida,
dos Direitos Humanos e da
Cidadania, afirmou que, pa-
ralelamente ao desenvolvi-
mento do turismo, é preciso
garantir direitos básicos e
proteção social para os seto-
res mais vulneráveis da po-
pulação brasileira.

“Sem dignidade, respeito,
equidade, o povo não tem cul-
tura. E sem cultura, não tem
turismo. Ou seja, sem direitos
humanos, nós não vamos con-
seguir fazer o turismo que pre-
cisamos desenvolver como es-
tratégia nacional”, disse o mi-
nistro. (Especial para O Hoje)

Ministro do
Turismo destaca
otimismo com
resultados do
setor e geração 
de empregos 
com novo plano
nacional

Governo quer atrair 8,1 mi de
turistas internacionais até 2027

Rovena Rosa/ABr

A Petrobras
teve um
resultado
negativo de 
R$ 2,6 bilhões,
conforme
balanço
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Setor do turismo prevê aumento de viagens nacionais e internacionais, gerando rotas e atraindo viajantes

PETROBRAS

Geraldo Falcão 

Números foram “dentro do esperado”, diz Chambriard
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Thiago Borges

Com uma coligação parti-
dária de oito partidos e tendo
o apoio do governador Ronal-
do Caiado (União Brasil), era
visível que a escolha para a
vice de Sandro Mabel (União
Brasil) seria rodeado de dife-
rentes grupos políticos, que
sonhavam com a oportunida-
de de indicar alguém de sua
base para, caso vençam as
eleições, ocupar o cargo de
vice-prefeito da cidade. 

A indicação passou por vá-
rios nomes cogitados. O de-
putado estadual Henrique Cé-
sar (Podemos), Thiago Alber-
naz (MDB), Ana Paula Rezen-
de (MDB) e até Luciene Pei-
xoto (Avante), esposa do pre-
sidente da Assembleia Legis-
lativa de Goiás (Alego), Bruno
Peixoto (União Brasil). E por
falar em Bruno Peixoto, foi
ele quem ficou responsável
pela indicação à vice de Ma-
bel. O presidente da Casa Le-
gislativa acabou por indicar
a tenente-coronel Cláudia
Lira, do Avante.

Peixoto conta com alguns
partidos que compõem seu
“QG político”. Avante, Agir,
PRD e PSB são próximos do
deputado do União Brasil.
Com sua experiência e força
nos bastidores da política goia-
na, articulou para que fosse
o responsável direto pela for-
mação da chapa do partido

de Ronaldo Caiado. 
“Nós conversamos com o

Sandro [Mabel], ele nos in-
formou o perfil que gostaria
para nossa cidade, para cui-
dar das nossas pessoas. Após
essa análise, conheço a Co-
ronel Cláudia, conversamos
durante um bom tempo e vi
todo preparo e capacidade
para estar na vice prefeitu-
ra”, disse Peixoto, que com-
pletou dizendo que a escolha
teve o aval de Mabel. 

Porém, isso acabou desa-
gradando uma ala que apoia
o candidato governista. En-
tende-se que o nome da poli-
cial militar não carrega base
política consolidada, não pos-
sui experiência em adminis-
tração pública e que falta peso

político suficiente para somar
com o projeto.

O ex-presidente da Alego,
José Vitti (MDB), chegou a cri-
ticar a indicação “em nome de
muitos” em entrevista à im-
prensa local. “Para quem so-
nhou com Ana Paula Rezende
e acordou com a Convenção
das Assembleias de Deus, ter
que engolir uma tenente-co-
ronel sem experiência admi-
nistrativa alguma, e que nem
goiana é, realmente é de jogar
água fria em toda uma mili-
tância”, frisou recentemente
ao jornal O Popular. 

A fala expõe um conflito
existente na chapa. O MDB é
um dos principais aliados
não só de Mabel, mas do
União Brasil em Goiás. Ter a

legenda do vice-governador
Daniel Vilela representada
na vice, na chapa da principal
candidatura municipal do Es-
tado, era uma expectativa da
militância da sigla.

Em defesa da tenente-co-
ronel, Thialu Guiotti, presi-
dente do Avante em Goiás,
disse também ao veículo, que
a fala de Vitti é “machista”.
“Não precisamos de um polí-
tico para ser vice neste mo-
mento, temos hoje um prefeito
político que era vice e olha
no que deu. É uma mulher
com experiência em gestão e
finanças, e um currículo in-
vejável e um passado limpo”. 

Como já mostrado ante-
riormente pelo jornal O Hoje,
Mabel elogiou - na coletiva

que a anunciou como vice -
a tenente-coronel, e se mos-
trou contente com a indica-
ção de Bruno Peixoto e com-
panhia. Elogiou sua formação
internacional e disse que
Cláudia “tem total condição
de substituir o prefeito, se
necessário, pelo seu perfil
de liderança e comando”. 

Ainda destacou também
sua experiência na segurança
pública. “As mulheres preci-
sam de uma rede de proteção,
e Claudia vai trabalhar nesse
sentido. Como mulher negra,
mãe de duas filhas e mora-
dora do Jardim Guanabara,
ela oferece uma visão única
e essencial para a adminis-
tração pública.” (Especial
para O Hoje)

A escolha da tenente-coronel Cláudia, da PM-GO, para candidata a vice-prefeita na chapa de Sandro Mabel desagradou uma ala da base

Como todo ente federativo,
Goiás tem três senadores da
República. O presidente do PSD
estadual, Vanderlan Cardoso;
o líder do PL no Estado, Wilder
Morais; e Jorge Kajuru, do PSB.
Dois deles terão participação
direta no pleito deste ano. 

Vanderlan Cardoso é can-
didato à prefeitura de Goiânia.
Realizou convenção no último
dia de prazo, 5 de agosto, e ofi-
cializou o nome à disputa em
chapa contestada na Justiça.

Isso porque ele anunciou
como vice o ex-vereador Paulo
Daher, do Progressistas. O par-
tido liderado no Estado por Ale-
xandre Baldy também fechou
com o candidato da base do go-
vernador Ronaldo Caiado (União
Brasil), e o imbróglio será deci-
dido pela Justiça Eleitoral.

Cardoso, vale lembrar,
está na sua terceira disputa
à prefeitura de Goiânia. Em
2016, ele perdeu em segundo
turno para o ex-prefeito Iris
Rezende (MDB). Em 2020,
para o também emedebista
Maguito Vilela.

Naquele último ano de elei-
ções municipais, inclusive, Van-
derlan tinha o apoio do gover-
nador Ronaldo Caiado. Além
disso, tinha na chapa Wilder
Morais como vice.

E por falar em Wilder, ele
não disputa diretamente este
pleito. De olho em 2026, uma
vez que já é pré-candidato ao

governo de Goiás, lançou no-
mes às prefeituras em todo o
Estado. A ideia, claro, é ga-
rantir força para o projeto fu-
turo, ou seja, uma robusta
base de apoio.

O PL do ex-presidente Jair
Bolsonaro tem nomes compe-
titivos nas maiores cidades de
Goiás. Em Goiânia, a legenda
lançou o ex-deputado estadual
Fred Rodrigues - que substituiu
o deputado federal Gustavo
Gayer. Já em Aparecida de
Goiânia, o nome foi o do de-
putado federal Professor Alci-
des, enquanto em Anápolis, o

suplente na Câmara Federal,
Márcio Corrêa.

Ao Jornal O Hoje, Jorge Ka-
juru descartou a possibilidade
de articular nas eleições mu-
nicipais. “Vou ficar em Brasília
e conseguir mais recursos por
Goiás, já que estou batendo
recordes. Nunca ninguém en-
viou tantos recursos para
Goiás”, comemora. “Minha mis-
são é ficar em Brasília.”

Segundo ele, cabe a cidade
e a população decidir. Para
ele, “o político não tem direito
de achar que pode pedir voto,
gravar vídeo… Enfim, achar

que transfere voto. Eu respeito
a decisão de cada cidade, então
eu prefiro ficar fora. Seja para
prefeito ou vereador.”

Estratégia
Segundo o professor e cien-

tista político, Marcos Marinho,
para os senadores, existe um
trabalho para alargamento de
bases, que é vital nos muni-
cípios. "Pode ajudar a capta-
ção de recursos, a dar palan-
que para os candidatos, entrar
na perspectiva de parceria
com o município, o que acaba
legitimando as promessas de

campanha, pois existem
emendas e recursos que a ci-
dade precisa."

E para os senadores, que
disputam uma eleição acirra-
da, com poucas vagas - duas
no próximo pleito -, ter con-
dição de alargar a base e ter
capilaridade em todo o Estado,
levantando liderança, para
pedir voto é fundamental,
avalia Marinho. "Nessa pers-
pectiva, quem não trabalhar
para aumentar a exposição,
estará perdendo capilarida-
de." (Francisco Costa, espe-
cial para O Hoje)

GOIÂNIA

Insatisfação com 
o nome escolhido
para a vice é
realidade dentro
do núcleo que
caminha com 
o candidato 

Vice de Mabel, tenente-coronel
ainda não é unanimidade na base

Felipe Cardoso/O HOJE

Entre os três, 
um deles, inclusive,
disputa diretamente
a prefeitura da
Capital. Outro,
porém, diz respeitar
a vontade do eleitor
e alega que ficará
alheio ao processo,
com trabalho
concentrado na
busca de recursos
em Brasília

Dois dos três senadores articulam por eleições

SEGUNDA-FEIRA, 12 DE AGOSTO DE 2024



6 n POLÍTICA

Com porta fechada
Estão adiantadas entre caciques de par-

tido, ministros palacianos e o presidente
Lula da Silva as conversas sobre mudanças
no inquilinato de parte da Esplanada. As
pastas abrangem infraestrutura, saúde e
ação social. Dezenas de nomes estão às
mesas – muitos deles congressistas. Uma
novidade os candidatos já têm: o Barba já
cravou uma decisão de que o(a) ministro(a)
escolhido(a) vai poder escolher o(a) se-
cretário(a)-executivo(a), o cargo que sem-
pre dá ruído entre o titular e os partidos
representados.

Nem lá nem cá
O ditador venezuelano Nicolás Maduro

nem pensou, evidente, em solicitar as ur-
nas eletrônicas do Brasil, utilizadas por
dezenas de nações em seus pleitos, para
usar num processo isento e transparente
no seu país. A Coluna questionou a Corte
e descobriu algo curioso: tampouco o Tri-
bunal Superior Eleitoral, que tradicional-
mente faz a proposta, as ofereceu para a
eleição na Venezuela.

Jogo eleitoral
Não vão bem as relações do senador

Sergio Moro (União-PR) e o governador
do Paraná, Ratinho Jr (PSD). Antes das
convenções partidárias no Estado, Ratinho
procurou pessoalmente candidatos do
União Brasil, partido de Moro – em especial
os candidatos a vice em chapas municipais
– e os conquistou para as coligações. Isso
abalou a confiança do senador.

Calma, colegas
O senador  ngelo Coronel (PSD-BA),

relator do Orçamento da União do ano
que vem, não quer confusão e pés na
porta do seu gabinete por estes meses
eleitorais. Já avisou aos colegas que vai
entregar o relatório O.G.U. de 2025 só
depois das eleições.

Que saque!
Se há uma entidade que leva muito

dinheiro de verba oficial do País, é a
Confederação Brasileira de Vôlei. Mas,
pelo visto nos Jogos de Paris – da quadra
à areia – a modalidade deixou a desejar.
São mais de R$ 200 milhões do BB na
CBV no quadriênio. Agora, o BB confirma
que vai renovar por R$ 62 milhões/ano
o patrocínio – saltando para R$ 240 mi-
lhões o “investimento olímpico”. 

Renan x Lira 
Um dos caciques do Nordeste, em briga

pelo controle do Poder em Alagoas contra
o deputado Arthur Lira (PP), o senador
Renan Calheiros (MDB) tem motivos para
sorrir. Pesquisas mostram que, dos 102
municípios do Estado, aliados dos Calheiros
vencem na maioria, inclusive em Arapi-
raca, a 2ª maior cidade de Alagoas.

ESPLANADEIRA
#Pé-de-Meia: saiba como estudantes

da EJA vão receber o incentivo aces-
sando o site do MEC. #Cirurgia inédita
salva criança com varizes no esôfago
no Amapá #Governo Federal autoriza
venda de passagens para o aeroporto
Salgado Filho. #Desoneração na folha
de pagamento avança no Congresso e
poderá ser votada esta semana. #Casa
de Rui Barbosa no Rio lança ciclo de
atividades com abertura do ministro
Silvio Almeida. #Seminário em Goiânia
discute Unidades de Conservação e des-
matamento no cerrado dias 14 e 15 de
agosto (Especial para O Hoje)

Opositor de Maduro cobra coerência na defesa da democracia 

Leopoldo López, líder do partido Voluntad Popular e
um dos principais opositores ao regime de Nicolás Ma-
duro, mantém comunicação constante com a frente
ampla, liderada por Edmundo González Urrutia e María
Corina Machado diretamente da Espanha, onde está
exilado. Sua posição tem sido utilizada por López para
pressionar a comunidade internacional a tomar medidas
contra o governo venezuelano. Em suas declarações,
López afirma que a única forma de se alcançar uma
saída negociada entre os opositores e o regime chavista,
conforme sugerido pelo Brasil, é reconhecer a vitória de
González nas eleições que aconteceram no último dia 28
de julho. Ele argumenta que a transição democrática
deve estar alinhada com a data limite prevista pela Cons-
tituição da Venezuela para a posse do presidente eleito,
em 10 de janeiro de 2025.

López se opõe a qualquer tentativa de iniciar conversas
ou negociações que não partam do reconhecimento de
que González ganhou as eleições, caracterizando esse
reconhecimento como um passo fundamental para uma
mudança de governo. Ele compara a mobilização popular
nas eleições recentes a um “tsunami” em comparação
com disputas anteriores, enfatizando que a aceitação
dos resultados eleitorais é essencial para derrotar
Maduro. O exilado político também critica o posiciona-
mento do presidente Lula, exigindo coerência na defesa
da democracia. (Vitória Bronzati, especial para O Hoje)

López pressiona
Lula a reconhecer
vitória do 
opositor González

Arquivo/ABr

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes
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Yago Sales

A corrida eleitoral em Apa-
recida permanece sendo uma
das mais competitivas em
Goiás. É sabido que, por ora,
dois nomes polarizam depois
de ruptura de grupo: Leandro
Vilela, do MDB, e Professor Al-
cides, do PL. Ambos têm, Wil-
lian Panda, do PSB, uma dis-
tante - mas importante para a
divisão de votos dos apareci-
dense- terceira via. 

Ainda não se sabe qual é o
saldo da chegada ao projeto
de Professor Alcides, da má-
quina depois que o atual pre-
feito, Vilmar Mariano, o aco-
lheu como nome à sucessão.
A máquina, como se sabe, é
importante em qualquer pleito.
Com isto, aumentam as difi-
culdades de Leandro Vilela
que, embora esteja andando,
pra cima e pra baixo, com Gus-
tavo Mendanha, tem o com-
promisso de representar - mui-
to bem - o grupo do Palácio
das Esmeraldas. 

Há quem diga que, por en-
quanto, não é motivo para de-
sespero para nenhum dos pro-
jetos. Vilmar “entrou de cabe-
ça” no projeto do deputado fe-
deral Professor Alcides ao mes-
mo tempo que o governador

Ronaldo Caiado no projeto de
Leandro Vilela. 

O primeiro busca mostrar,
de maneira fragmentada, mas
pontual, que Alcides é uma
“novidade” que Aparecida já
conhece. Parece dar um bugue
na mente, mas é mais ou me-
nos assim: Ao conhecer bem
Aparecida, sem nunca ter as-
sumido cargo de prefeito, Pro-
fessor, que concorre pela ter-
ceira vez ao pleito, merece
uma chance. 

O segundo quer dizer que,
com apoio do governador Ro-
naldo Caiado, o gestor “mais
bem avaliado do Brasil”, é
possível fazer algo parecido
- ou melhor - do que Maguito
Vilela, tio de Leandro Vilela.
Tudo sob os olhos atentos e
expectantes do primo de
Leandro, o vice-governador
Daniel Vilela. Daniel também
é presidente estadual do MDB
e, como Leandro, foi depu-
tado federal. 

Acompanhado do ex-pre-
feito Gustavo Mendanha e
candidato e candidatas à Câ-
mara Municipal, Leandro per-
correu, por exemplo, durante
a semana, o comércio da Ave-
nida Independência entre os
setores Colina Azul, Bairro In-
dependência e Cidade Livre. 

Durante a visita, Leandro
destacou a importância de
apoiar o comércio local para
fortalecer a economia da ci-
dade e também destacou que
trabalhará para dar continui-
dade ao desenvolvimento de
Aparecida iniciado ex-prefeito
Maguito Vilela e Gustavo.

“O setor produtivo é fun-
damental para o crescimento
de uma cidade. Nossa priori-
dade é implantar políticas pú-
blicas que incentivem o pe-
queno e médio empresário,
gerando emprego e renda para
nossa população. Atuaremos

principalmente na desburo-
cratização da máquina pública
para que os empresários pos-
sam abrir ou expandir seus
negócios em menos tempo”,
disse Leandro.

Gustavo Mendanha enfatiza
que o candidato a prefeito da
Coligação ‘Pra Aparecida Se-
guir Avançando” (MDB, União
Brasil, Podemos, PSD, PP, PMB
e Solidariedade) está sendo
sempre recebido pelos comer-
ciantes, consumidores e tra-
balhadores. “A receptividade
é a demonstração que o projeto
de Leandro e João Campos

(candidato a vice-prefeito) é o
caminho para Aparecida seguir
em frente com segurança”, des-
taca o ex-prefeito.

Depois do “sucesso” de um
programa de visitas e eventos
que Professor Alcides criou,
ele permanece participando
de eventos e encontros com a
população. Tanto ele quanto
Leandro, claramente, se esfor-
çam para aparecer mais como
nome à corrida eleitoral. A ex-
pectativa é pra essa primeira
pesquisa que poderá aferir os
rumos da disputa. (Especial
para O Hoje)

Disputa eleitoral pela Prefeitura de Aparecida se mostra como uma das mais competitivas de Goiás

Ainda não se tem uma dimensão da
preferência do eleitor aparecidense,
por isso o cronograma é sair às ruas

“Mostrar o candidato” de olho em
números como foco em Aparecida

Reprodução



Matheus Santana

O Brasil fez uma bela par-
tida contra as norte-america-
nas, mas não conseguiu bater
os Estados Unidos na tarde
deste sábado (10) e viu dos
pés de Swanson sair o pri-
meiro e único gol da final do
futebol feminino na Olimpía-
da de Paris.  

Na disputa pelo ouro, o Bra-
sil dominou o primeiro tempo.
A melhor seleção feminina de
futebol não teve espaço dentro
de campo para poder jogar.
As brasileiras foram a equipe
que mais teve chances na par-
tida. Em uma delas até saiu
gol, mas foi anulado por im-
pedimento. 

Ainda no primeiro tempo,
um lance duvidoso também
pode ter tirado o primeiro gol
brasileiro. Adriana foi derru-
bada dentro da área, mas a
árbitra sueca Tess Olofsson
não viu o lance como pênalti
e deixou o jogo seguir. A me-
lhor oportunidade dos Estados
Unidos foi com Swanson, que
foi avançando pela lateral e
chutou cruzado, mas Lorena
fez a defesa. Mesmo com o
Brasil demonstrando uma pre-
dominância dentro de campo
e com o maior número de fi-
nalizações, a primeira etapa
terminou empatada. 

Segundo tempo
No segundo tempo, a se-

leção brasileira voltou com
a mesma postura, mas o pri-
meiro gol continuou sem sair.

As americanas melhoraram
seu esquema e conseguiram
chegar mais vezes ao gol do
Brasil. E, aos 11 minutos do
segundo tempo, saiu o gol
da partida. Swanson recebeu
uma bola em profundidade
e saiu cara a cara com Lore-
na. Desta vez a goleira bra-
sileira não conseguiu salvar
o Brasil do ataque das nor-
te-americanas.  

Após o gol dos Estados Uni-
dos, o técnico Arthur Elias fez
algumas alterações na equipe,
mas não deu o resultado es-
perado, com a entrada de Mar-
ta no jogo. Nos minutos finais,
a seleção tentou pressionar
as norte-americanas de todas
as formas, mas o Brasil viu

todas as chances pararem nas
mãos da goleira Neaher. Com
esse resultado, a seleção fe-
minina de futebol chegou à
sua terceira medalha de prata.

E caiu mais uma vez diante
dos Estados Unidos, que tira-
ram o ouro do Brasil em 2004
em Atenas e 2008 em Pequim.
(Especial para O Hoje)

ESPORTES n 7

Brasil bate na
trave e fica com a
prata pela terceira
vez nas Olimpíadas 

Pelo complemento da 20ª
rodada do Brasileirão Série B,
a que abre o returno da com-
petição, jogam às 20 horas des-
ta segunda-feira (12) Guarani
e Vila Nova. A partida, no Es-
tádio Brinco de Ouro, em Cam-
pinas (SP), será exibida pelos
canais Sportv e Premiere. A
cobertura da sequência deci-
siva da segunda divisão seguirá
nos canais da Globo, com a
exibição das principais parti-
das da competição.

O Guarani fechou o primei-
ro turno da Série B sendo der-
rotado pelo Ceará e afundado
na lanterna, com 11 pontos
ganhos. O Bugre chega para
este returno querendo a tão
sonhada reação para escapar

do risco de queda e é esperado
que comece já nesta partida
contra o Vila Nova.

Suspenso, Gabriel Bispo está
fora da partida desta segun-
da-feira, com Allan Aal ainda
a decidir por seu substituto (a
vaga é disputada por Anderson
Leite e Lucas Araújo). O trei-
nador ainda não definiu como
será o time, mas este não de-
verá ser diferente do que aque-
le que entrou em campo diante
do Vozão, mas poderá também
não ter Léo Santos, que pode
deixar o Brinco de Ouro.

Situação oposta
A situação do Vila Nova é

bem oposta à do Guarani. O
Tigrão está em quinto lugar,

com 30 pontos, e vem de em-
pate com o Paysandu na últi-
ma rodada do primeiro turno.
A missão do time goiano no
returno é de conseguir se
manter na cola do G-4 para
conservar as chances de aces-
so para a Série A.

No Vila, também há des-
falque para o treinador Lui-
zinho Lopes lidar neste Gua-
rani e Vila Nova. Sentindo a
panturrilha, Luciano Nani-
nho é dúvida e pode ficar
fora da partida. Tirando isto,
a equipe não terá mais pro-
blemas na escalação, poden-
do contar com praticamente
todo o elenco para este jogo.
(Matheus Santana, especial
para O Hoje)

Dentro do G4, o Vila Nova vem de empate na última rodada

O São Paulo venceu por
1 a 0 o Atlético Goianiense,
neste domingo (11), no Es-
tádio do Morumbis, na ca-
pital paulista. O gol da vi-
tória do Tricolor foi mar-
cado por André Silva e,
com o resultado, o Dragão
chega à marca de 15 jogos
sem vencer.

Primeiro tempo
O São Paulo entrou

em campo com o time
reserva, mas, mesmo as-
sim, se impôs rapida-
mente e conseguiu abrir
o placar aos 14 minutos
da primeira etapa com
um gol de cabeça mar-
cado por André Silva,
que recebeu um belo
lançamento de Welling-
ton Rato. No decorrer
dos 45 minutos iniciais,
a equipe paulista ficou
com a posse de bola sem
pressionar o Atlético-GO. 

A única chance do Dra-
gão aconteceu aos 36 mi-
nutos, com um cabeceio
para fora de Adriano Mar-
tins. O São Paulo teve outra
grande oportunidade aos
45 minutos, quando a de-
fesa atleticana saiu jogan-
do errado e a bola sobrou
para André Silva, que pa-
rou em grande defesa de
Pedro Rangel. Na sequên-
cia, foi marcado o impe-
dimento na jogada. No
mais, aconteceram poucas
chances reais de gol na
etapa inicial.

Segundo tempo
Depois de criar pouco

no primeiro tempo, o Atlé-
tico-GO adotou uma pos-
tura mais ofensiva na etapa
final. A primeira chance
apareceu aos oito minutos.
Guilherme Romão cruzou
e Jan Hurtado cabeceou
nas mãos de Jandrei. Logo
depois, aos 15 minutos, Joel
Campbell cobrou uma falta
perigosa, que parou nova-
mente em Jandrei.

O São Paulo só conse-
guiu criar uma grande
chance aos 19 minutos,
após uma boa troca de pas-
ses que resultou na finali-
zação de Rodrigo Nestor.
Pedro Rangel salvou o Dra-
gão de levar o segundo gol.
Aos 23 minutos, Moreira
chutou de fora da área e
Pedro Rangel fez outra
grande defesa. No minuto
27, Luiz Fernando cruzou
a bola para Jan Hurtado,
que dominou no peito e
mandou de bicicleta, mas
a bola acabou indo no meio
do gol e Jandrei defendeu
sem sustos.

Aos 29 minutos, Luciano
teve outra grande chance.
O atacante chutou de cava-
dinha e Romão tirou em
cima da linha. O Atlético-
GO teve a última chance da
partida, aos 49 minutos.
Heli chutou forte e Jandrei
fez uma defesaça, que sal-
vou o São Paulo de tomar o
empate. (Davih Lacerda,
especial para O Hoje)

Atlético-GO perde 
mais uma e continua na
lanterna do Brasileirão

SITUAÇÃO DELICADA

Vila Nova enfrenta o Guarani
pelo segundo turno do Brasileiro

POR VAGA NO G4

Luiza Moraes/COB

O ouro não veio Mais uMa vez

Beto Corrêa/Vila Nova

TécnicaFICHA
Brasil 0 x 1 Estados Unidos 

Data: 10 de agosto. Horário: 12h. Local: Parc des Princes (Fra)
Árbitragem: Tess Olofsson (Sue), Auxiliares: almira Spahic (Sue)
e Francesca Di Monte (iTa). VAR: ivan Bebek (crO). Cartões
Amarelos: Tarciane. Gols: Swanson aos 11min/2ºT (eua).

Brasil: Lorena, Tarciane, Thaís,
Lauren, Yaya (ana vitória), Duda
Sampaio (angelina), Yasmim,
adriana, Jheniffer (Priscila), Gabi
Portilho e Ludmila (Marta). 
Técnico: arthur elias

estados unidos: naeher, Fox,
Girma, Davidson, Dunn, albert,
coffey, Horanm rodman, Swan-
son e Smith. 

Técnico: emma Hayes

Com gol de Swanson
no segundo tempo,
as norte-americanas
venceram por 1 a 0
neste sábado (10)

SEGUNDA-FEIRA, 12 DE AGOSTO DE 2024



Davih Lacerda

O Goiás recebe o Ceará nes-
ta segunda-feira (12), às 21
horas, no Estádio Hailé Pi-
nheiro, em Goiânia. A partida
é válida pela primeira rodada
do segundo turno da Série B
do Campeonato Brasileiro. As
equipes vivem momentos bem
distintos na competição e bus-
cam a vitória para se aproxi-
mar do G4.

Goiás
No momento, o Esmeraldi-

no ocupa apenas a 12ª coloca-
ção, com 25 pontos conquista-
dos. Sendo assim, atualmente
o Goiás está a oito pontos da
zona de acesso e precisa da
vitória para encurtar essa dis-
tância. A última vitória do Ver-
dão jogando na Serrinha foi
há mais de um mês, quando
bateu o América Mineiro por
2 a 1, no dia 2 de julho.

O treinador recém-con-
tratado, Vagner Mancini,
terá muito trabalho pela
frente, pois a atual fase do
Alviverde não é das melho-
res. A equipe foi eliminada
pelo São Paulo na Copa do

Brasil após empatar em 0 a
0, na Serrinha, e ter perdido
por 2 a 0, no Morumbi, além
de não vencer há quatro jo-
gos na temporada.

Ceará 
O atual comandante do

Goiás conhece muito bem o
adversário desta segunda-feira.
Vagner Mancini comandou o
Vozão em 43 jogos, quando vi-
veu altos e baixos na equipe
cearense. O ápice de sua pas-
sagem foi o título estadual,
onde o Vozão venceu o seu
maior rival, o Fortaleza, e que-
brou um jejum de cinco anos.

Entretanto, após um início

de Série B ruim, Mancini foi
demitido. O escolhido para ser
o seu substituto foi o campeão
da segundona com o Vitória
em 2023, Léo Condé, que fez
com que o Ceará encontrasse
de volta o caminho das vitórias.
O time vem de uma invencibi-
lidade de quatro jogos, com
três vitórias e um empate. 

Retrospecto 
Goiás e Ceará se enfren-

taram em 26 oportunidades
ao longo da história. O Es-
meraldino saiu vitorioso em
dez jogos, enquanto o Vozão
levou a melhor cinco vezes.
Nas outras oportunidades, o

confronto terminou com a
igualdade no placar em ou-

tras 11 partidas. (Especial
para O Hoje)

TécnicaFICHA
Goiás x Ceará

Data: 12 de agosto de 2024 (segunda-feira). Horário: 21h (horário
de Brasília). Local: estádio Hailé Pinheiro, em Goiânia. Árbitro:
Wagner nascimento Magalhães (rJ). Assistentes: Luiz cláudio
regazone (rJ) e Thayse Marques Fonseca (rJ). VAR: Thiago Duarte
Peixoto (SP). AVAR: vitor carmona Metestaine (SP).

Goiás: Tadeu; Dieguinho, Mes-
sias, David Braz e Sander; Mar-
cão, nathan Melo e Luiz Hen-
rique; Paulo Baya, Ángelo ro-
dríguez e Welliton Matheus.
Técnico: vagner Mancini

Ceará: richard; rafael ramos,
Matheus Felipe, David ricardo
e Matheus Bahia; Patrick de
Lucca, Lourenço e Lucas Mug-
ni; aylon, Saulo e erick Pulga. 
Técnico: Léo condé

8 n ESPORTES

Goiás quer
fazer um
segundo turno
irretocável 
para ser um 
dos candidatos
ao acesso

É hora de virar a chave
Reprodução/GEC
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A equipe esmeraldina não vence jogando na Serrinha há mais de um mês



CIDADES n 9

João Reynol

Para o bebê, o nascimento
é uma questão existencialista
e involuntária. Afinal, nin-
guém o perguntou ou pediu
permissão antes de nascer e
para estar vivos naquele mo-
mento. E para as mães, ter
um filho que não consegue
prover pode ser considerado
um ato tão difícil quanto en-
tregá-lo para a adoção, afinal
este não é um ato involuntário.
Sempre há, e sempre foi, uma
mãe e um pai ao longo da his-
tória da humanidade.

Por causa de tudo isso, tam-
bém é previsto por Lei que a
criança tenha em seu docu-
mento o nome de ambos os
progenitores. Isso porque, em
Goiás, doze cidades totalizam
mais de 10% das crianças que
nasceram sem o nome do pai
nos últimos cinco anos, de
acordo com dados da Defen-
soria Pública de Goiás (DPE-
GO). A nível nacional, em 2023,
o Brasil tinha 172,2 mil crian-
ças sem o registro do pai na
certidão de todos os nasci-
mentos contabilizados, quan-
tidade 5% maior do que a re-
gistrada em 2022. A Região
Centro-Oeste ficou com 6%
deste número.

O município de Águas Lin-
das de Goiás, por exemplo, li-
dera o ranking da cidade com
mais recém-nascidos sem o
nome do pai na certidão de
nascimento com base nos da-
dos do Portal Transparência
de Registro Civil. De 3.430 nas-
cimentos ocorridos na cidade,
557 foram registrados apenas
com o nome da mãe, o que
representa 16,24%. Em se-

quência consta as cidades de
Santo Antônio do Descoberto
e Serranópolis com 15,98% e
15,03%, respectivamente.

Por causa disso, foi criado
primeiramente em Goiás, e
posteriormente a nível na-
cional o programa Meu Pai
Tem Nome que prevê a in-
clusão dos pais nos registros
das crianças que não tinham
o direito. De acordo com o
defensor público Bruno Mal-
ta, o programa tem como ob-
jetivo principal o reconheci-
mento claro de um pai e uma
mãe biológico, ou socioafeti-
vo, na certidão de nascimento
para promover um reconhe-
cimento legal e emocional
para as pessoas que até o mo-
mento não possuíam. 

Similarmente, de acordo
com o Instituto Brasileiro de
Estatística e Geografia (IBGE),

em um Censo de 2022 e pu-
blicado em agosto de 2024, o
Brasil possuía 87.946 crianças
de até cinco anos sem regis-
tros nos cartórios.

O advogado do direito de
família, Fernando Nunes, re-
lata como os dados das cida-
des goianas do DPE-GO são
preocupantes pois refletem
um grande número de goia-
nos recém-nascidos com pais
ausentes. “Olhando de outro
ângulo, estas 12 cidades re-
presentam aproximadamente
5% das cidades goianas, isto
significa muita gente em mui-
tas cidades goianas padecen-
do de um problema que não
deveria existir”.

Com isso, relata que a for-
ma como as pessoas se rela-
cionam na modernidade es-
tão evoluindo e a Lei necessita
ajustar para essas mudanças.

Sobre isso, em tempos passa-
dos um certificado de casa-
mento servia como documen-
to para reivindicar que a
criança nascida foi do vínculo
consumado anteriormente,
contudo, há outras formas de
relacionamento. “Hoje a so-
ciedade está envolta de novos
conceitos de família, como
União Afetiva, Família Ho-
moafetiva, Família Paralela
ou Simultânea, Poliafetiva,
Monoparental, Parental, Ana-
parental, Composta, entre ou-
tras. Desta grande seara nasce
a responsabilização parental,
e com certeza deveremos ter
melhoramento do Estado nes-
te tratamento e novas políti-
cas públicas.”

Por outro lado, o advogado
de família Eduardo Caiado
fala como o judiciário brasi-
leiro possui programas e re-
cursos para garantir tanto o
reconhecimento parental
quanto a responsabilização
do mesmo. Como exemplo, re-
lata que o programa Pai Pre-
sente do Tribunal de Justiça
de Goiás (TJ-GO) pode incluir
essas pessoas nas famílias de-
las caso haja consenso entre
os dois lados. “Isso permite o
reconhecimento do vínculo,
fixação da guarda do menor
e dos alimentos a serem pagos,
a dar o suporte financeiro e
emocional, importantíssimos
para o melhor interesse da
criança e do adolescente.”

Caso haja recusa deste re-
conhecimento por parte de
um parente e o mesmo seja o
genitor da criança, o advo-
gado sugere que seja feita
uma ação para que este seja
registrado na certidão. 

Apesar de haver o conhe-
cimento da criança, muitos
pais não reconhecem os mes-
mos como seus filhos perante
a lei. Em tempos mais anti-
gos, e em áreas rurais, o não
reconhecimento de um bebê
vinha da consumação fora
do casamento, seja ele fruto
de desvio matrimonial ou
uma relação anterior às bo-
das. Eduardo reflete como

ainda existe um elemento
cultural de que pais se res-
ponsabilizam menos na cria-
ção do bebê, por exemplo. 

De todo modo, mães sol-
teiras podem escolher entrar
em contato com advogados
do direito de família para que
o genitor se responsabilize de
alguma forma com a criação
da criança. Antes disso, deve
ser feita uma investigação pa-

rental para comprovar que o
bebê advém daquele homem
antes que qualquer ordem ju-
dicial seja dada. 

Atualmente, a ciência
possui mecanismos que con-
seguem comprovar com um
alto grau de certeza a rela-
ção dos dois como os testes
genéticos. Para a advogada
Iorrany Teixeira, ambas as
partes podem voluntaria-

mente fazer o teste para
comprovar os genes. Contu-
do, caso haja recusa por par-
te de um dos lados, existe a
opção de ação com uma or-
dem expedida por um juiz.
Caso um genitor negue a rea-
lização do exame e haja evi-
dências plausíveis para a su-
posta relação biológica da
criança, então haverá a pre-
sunção parental. 

A especialista ainda lembra
que é importante a constata-
ção do nome de dois genitores
na certidão para que os seus
direitos sejam garantidos
como a alimentação e divisão
de herança. Além disso, reflete
como é importante para a pes-
soa que saiba de suas origens
garantir mais dignidade e con-
forto emocional e psicológico.
(Especial para O Hoje)

Brasil tinha 172 mil crianças sem o registro do pai na certidão em 2023, 5% a mais que em 2022

A reivindicação da responsabilização parental

Doze cidades totalizam mais de 10% das crianças que nasceram sem o nome do pai nos últimos cinco anos

Falta de registro paterno afeta
mais de 3 mil crianças em Goiás

Reprodução/Google Maps

Defensoria Pública
do Estado em
Aparecida de
Goiânia, que
também atende
mães solteiras
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Renata Barcelos é mãe
de uma criança de 12 anos,
e relatou que, embora sem-
pre soubesse da importância
de uma alimentação saudá-
vel, não imaginava que o
colesterol alto pudesse ser
um problema tão sério para
os pequenos. Ela destacou
que, em casa, faz o possível
para garantir que os filhos
comam mais legumes e me-

nos alimentos processados,
além de incentivar a prática
de esportes. No entanto, ao
descobrir que o colesterol
alto pode afetar as crianças
desde cedo, ela decidiu re-
dobrar a atenção.

“Não é só uma questão de
evitar problemas no futuro,
mas de garantir que eles te-
nham uma infância saudável,
sem riscos escondidos. Com

exames de rotina e acompa-
nhamento médico, sei que
posso ajudar meus filhos a
viverem bem, mesmo que
precisem de cuidados extras”,
comentou Renata, preocupa-
da com as possíveis conse-
quências da hipercolestero-
lemia infantil.

Já o filho, Enzo Gabriel, de
12 anos, reconhece a impor-
tância de uma boa alimenta-

ção e da prática de esportes
para crescer forte e saudável,
como sempre ouviu em casa.
No entanto, ele ficou surpreso
ao saber que crianças também
podem ter colesterol alto, algo
que até então associava ape-
nas a adultos. 

“Eu gosto de algumas co-
midas, tipo salgadinhos e do-
ces, mas sei que não posso
exagerar. Também percebi

que é importante fazer exa-
mes e ir ao médico para ver
se está tudo bem. Agora eu
vou tentar levar isso mais a
sério, porque não quero ter
problemas no coração ou no
cérebro quando for mais ve-
lho”, disse o menino, demons-
trando uma nova compreen-
são sobre os cuidados neces-
sários para uma vida saudá-
vel. (Especial para O Hoje)

Atenção com alimentação previne colesterol infantil 

Thais Teixeira

O colesterol é importante e
imprescindível para o funcio-
namento do corpo humano. A
endocrinopediatra Marília Bar-
bosa explicou que a substância
serve tanto para um bom fun-
cionamento das células quanto
para que ele seja precursor de
vários hormônios que o nosso
corpo necessita. “Então ele tem
uma uma dosagem que deve
estar no nosso corpo e quando
esse colesterol ruim aumenta
pode ser através dos maus há-
bitos ou também através da
questão genética, hereditarie-
dade da família”, falou.

A hipercolesterolemia,
como tecnicamente é chamado
o aumento de colesterol no
sangue, é assintomática, inde-
pendentemente da faixa etária.
“Esse colesterol ruim pode es-
tar nos vasos do nosso corpo,
tanto nas artérias quanto as
veias acumulando e impreg-
nando.” A especialista ainda
explicou que esse acúmulo nas
veias e artérias pode gerar
como consequência a obstru-
ção do sangue dentro da cor-
rente sanguínea principalmen-
te para os grandes órgãos como
coração e cérebro o que leva
as doenças cardiovasculares e
AVC por exemplo.

Para crianças, Marília ex-
plicitou que a sociedade bra-
sileira de pediatria traz um
protocolo que diz  quando
se deve solicitar o exame
para saber se o colesterol
está alto ou não, e que o

diagnóstico é obtido através
do exame de sangue.

Em crianças menores de
dois anos não é necessário fa-
zer exame de sangue. Já nas
crianças com menos de nove
anos a dosagem é feita caso
um familiar de primeiro grau
possua histórico de doenças
geradas pelo colesterol alto.
“Então seria tios, avós e os
pais tinham história de doença
cardiovascular nas mulheres
antes dos sessenta e cinco anos
de idade e nos homens antes
dos cinquenta e cinco anos de
idade, por isso é preciso ficar
atento aos exames de rotina
das crianças, em especial aque-
las que já apresentam histórico
familiar com a doença diag-
nosticada.”

Mundialmente a Sociedade

Brasileira de Pediatria (SBP)
estima que 35 milhões de in-
divíduos tenham hipercoles-
terolemia familiar, e que a
cada minuto nasça uma crian-
ça com tal diagnóstico.

Dos 9 aos 11 anos, a tes-
tagem é universal, ou seja,
todas as crianças precisam
ser submetidas a dosagem
de colesterol para saber
como está a taxa desse ele-
mento no corpo delas.

Marília reforçou que o co-
lesterol infantil também re-
cebe influência do sedenta-
rismo além da ingestão au-
mentada de gorduras trans
que está presente nos indus-
trializados, nos processados
e fast food, ou seja, é preciso
estimular a prática de ativi-
dade física para as crianças,

que também é de extrema im-
portância para o desenvolvi-
mento hormonal nessa etapa.

A SBP também divulgou
que o derrame cerebral aco-
mete aproximadamente 2,5 a
13 pacientes pediátricos a cada
100 mil analisados, o órgão in-
formou também que  a hiper-
colesterolemia e diabetes são
alguns fatores de risco avalia-
dos. Apesar disso, a medicina
preventiva, que reúne hábitos
saudáveis e se preciso o uso
correto de medicamentos po-
dem evitar esses quadros.

A endocrinopediatra Marília
Barbosa também relatou que
o tratamento de colesterol por
fatores hereditários precisa ser
mais incisivo e que existem va-
lores pré-definidos de quando
se precisa entrar com o trata-

mento medicamentoso. Tanto
para quem tem o fator de risco
sendo um desses fatores de ris-
co a própria história familiar
além de obesidade, síndrome
metabólica e tudo mais e temos
também valores quando não
tem nenhum fator de risco.

Marília também destacou
a importância de hábitos bons,
prática de atividade física, ali-
mentação saudável e limitação
no tempo de telas das crianças
em até 2 horas, contribuindo
assim para o não sedentaris-
mo. E que crianças com co-
lesterol alto podem levar uma
vida saudável e normal em
suas atividades, mas para isso
fatores como o diagnóstico
precoce e o acompanhamento
médico especializado são fun-
damentais. 

Sedentarismo e
alimentação ruim
são os principais
motivos que fazem
pessoas adquirirem
o colesterol alto

O colesterol alto, quando não tratado, pode causar doenças cardiovasculares e AVC devido à falta de circulação de sangue para os órgãos

Colesterol infantil também recebe influência do sedentarismo, além da ingestão aumentada de gorduras trans

Colesterol alto pode ser 
passado de geração a geração

Fotos: Divulgação 
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Tatiana Santana, diretora
pedagógica do colégio, des-
taca o empenho da institui-
ção nesta causa e lembra a
campanha que começou no
início de agosto no Dia Na-
cional de Combate ao Coles-
terol. “Aqui no Externato, nós
buscamos aproveitar cada
oportunidade para promover
a saúde e o bem-estar na co-
munidade educativa. Sobre
o incentivo a uma alimenta-
ção saudável, nós nos dedi-
camos em diferentes frentes,
com iniciativas de conscien-

tização e prevenção, a pro-
moção de hábitos saudáveis,
o envolvimento da comuni-
dade, assim como pais e res-
ponsáveis, a educação inte-
gradora e a visão de impacto
a longo prazo”, comenta. 

A equipe de nutrição do
colégio trabalha na inserção
de lanches mais saudáveis
para os alunos na cantina,
como frutas picadas diaria-
mente, iogurtes e sucos, itens
menos industrializados. No
restaurante da escola os car-
dápios do almoço são pensa-

dos para incluir o máximo
de grupos alimentares e uma
ampla quantidade de legu-
mes, vegetais e frutas.

Além disso, o Externato
conta com um restaurante in-
terno para uso tanto dos alu-
nos, quanto de toda a equipe
educacional, que faz uso prio-
ritário de alimentos cultivados
na horta comunitária, para
estimular os hábitos saudáveis
e a convivência com a natu-
reza desde a primeira infância
dos alunos. 

O projeto nutricional de

caráter lúdico trabalha em
atividade com as turmas da
Educação Infantil 1 e 3, que
visa uma espécie de explo-
ração sensorial. Funciona
da seguinte maneira: uma
vez por semana, ou a cada
15 dias, uma fruta ou ver-
dura com cortes diferentes
são oferecidas para os pe-
quenos para que eles pos-
sam ampliar a introdução
alimentar.  O processo é
pautado pela descoberta,
uma escala de aprendizado
para benefício de cada um

deles desde a infância.
Santana destaca que o cui-

dado com a alimentação sau-
dável caminha lado a lado
do incentivo à prática espor-
tiva, cujos benefícios para os
alunos vão além do que se
pode imaginar. “O estímulo
às práticas esportivas engloba
a saúde do corpo e da mente,
assim como capacita as crian-
ças de noções afetivas, emo-
cionais, contribui para o de-
senvolvimento cognitivo e até
para a socialização”, conclui.
(Especial para O Hoje)

Investimento em lanches saudáveis e cardápio balanceado

Ronilma Pinheiro

É na infância que a criança
começa a aprender desde as
coisas mais básicas da vida até
as mais complexas. É uma fase
de descobertas. Das cores, dos
cheiros, dos sons, das texturas.
A partir dessas aprendizagens,
a criança desenvolve emoções
e cria hábitos. Nesse momento,
a alimentação desempenha um
papel crucial tanto na parte
nutricional, quanto para o cres-
cimento e desenvolvimento
pleno desses pequenos. A nu-
tricionista e terapeuta nutri-
cional, Lana Alencar, afirma
que os hábitos alimentares são
formados desde os primeiros
dias de vida das crianças.

“Por isso que uma introdu-
ção alimentar bem conduzida
e bem feita é uma das melhores
formas de fazer com que uma

criança tenha uma boa relação
com a comida desde cedo”, ex-
plica a especialista. “O incen-
tivo para uma alimentação
saudável voltada para ‘comida
de verdade’, comidas in natura
como frutas, verduras, folhas,
arroz, feijão, dentre outras, é
fundamental para uma base
bem estruturada na alimenta-
ção”, orienta.

Os efeitos de uma boa ali-
mentação na infância são inú-
meros e podem ser observados
a curto e a longo prazo. O prin-
cipal deles, mais importante
de todos, segundo Alencar, é a
boa relação com a comida.
“Hoje a gente vê um cenário
de muitas pessoas preocupadas
em excesso com a alimentação
a ponto de causar problemas

na vida social ou até mesmo o
desenvolvimento de transtor-
nos alimentares”, comenta.

A terapeuta enfatiza que as
crianças que têm uma relação
boa com a comida têm mais
chance de serem adultos sau-
dáveis e conscientes para fa-
zerem melhores escolhas ali-
mentares. Ao comentar sobre
a obesidade infantil, um dos
aspectos que gera preocupação
nas autoridades de saúde em
todo o mundo, a nutricionista
explica que a doença tem suas
principais causas em fatores
genéticos. Porém, a falta de
atividade física e hábitos ali-
mentares insuficientes tam-
bém podem contribuir para a
obesidade infantil.

Em 2022, cerca de 15% das

crianças brasileiras menores
de 5 anos estavam com ex-
cesso de peso, e entre as crian-
ças de 5 a 9 anos, a porcenta-
gem atingiu mais de 30%. Os
dados são do Sistema Nacional
de Vigilância Alimentar e Nu-
tricional do Ministério da Saú-
de. Além disso, o Estudo de
Riscos Cardiovasculares em
Adolescentes (Erica) e a Pes-
quisa Nacional de Saúde do
Escolar (Pense) apontaram al-
tas taxas de sobrepeso e obe-
sidade também em adoles-
centes. No ano passado, outro
estudo, desta vez feito pela
Universidade Federal de Mi-
nas Gerais (UFMG), mostrou
que uma em cada quatro
crianças e adolescentes está
com colesterol alto.  

A orientação é que pais e
responsáveis se atentem à ali-
mentação das crianças. “De-
vem se preocupar em oferecer
frutas, verduras, legumes,
grãos, arroz, feijão, carnes dia-
riamente para as crianças e
evitar deixá-las em contato
constante com alimentos in-
dustrializados e ultraproces-
sados”, afirma.

A especialista salienta que
não é recomendado que as
crianças sejam proibidas de
comer esses alimentos mais
palatáveis, porque fazem parte
do cenário social e de momen-
tos de confraternização como
aniversários, eventos em escola
e feriados. Mas destaca que é
importante entender que não
devem ser a base da alimen-
tação das crianças.

Com a intenção de apoiar
e guiar os cidadãos em relação
à alimentação, o Ministério da
Saúde disponibiliza um Guia
Alimentar Para a População
Brasileira, que pode ser en-
contrado de forma gratuita no
site do órgão. Lana explica que
o documento apresenta a ali-
mentação saudável de diversas
regiões do Brasil, sem restri-
ções mas com muita cultura e
afeto na alimentação.

Estímulo à alimentação sau-
dável nas escolas desde a Edu-
cação Infantil

A preocupação com a saúde
alimentar dos pequenos che-
gou ao Colégio Externato São
José, em Goiânia. A instituição
de ensino busca estimular as
crianças a uma alimentação
saudável, aliada à prática es-
portiva, desde as turmas da
Educação Infantil. 

Cerca de 15% 
das crianças
brasileiras
menores de 
5 anos estavam
com excesso 
de peso e entre 
as crianças de 
5 a 9 anos, a
porcentagem
atingiu 
mais de 30%

A instituição de ensino busca estimular as crianças a uma alimentação saudável

Estímulo da alimentação eleva
qualidade de vida e longevidade

Fotos: Reprodução/Unileão Os efeitos de uma boa alimentação na infância são inúmeros e podem ser observados a curto e a longo prazos
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Em comunicado do
Ministério das Rela-
ções Exteriores (MRE),
o governo do Brasil
condenou novo ataque
aéreo a uma escola
que abriga pessoas
deslocadas na Faixa de
Gaza, realizado neste
sábado (10), pelo exér-
cito de Israelense.

O bombardeio
atingiu a infraestru-
tura civil da cidade de
Al-Tabin, na Faixa e
Gaza, e deixou deze-
nas de mortos e feri-
dos, incluindo mulhe-
res e crianças. “O Bra-
sil expressa profunda
solidariedade às famí-
lias das vítimas, ao go-
verno e ao povo do
Estado da Palestina”,
diz a publicação, di-
vulgada na noite de
sábado (10).

Ao condenar o ata-
que nos mais fortes
termos diplomáticos,
o Itamaraty recordou
que o direito interna-
cional humanitário
exige que Israel atue
com base no princí-
pio da proporciona-
lidade, tomando as
medidas necessárias
para proteger a po-
pulação civil nos ter-
ritórios ocupados.

“O desrespeito a
esse princípio tem

sido recorrente nas
operações militares
israelenses na Faixa
de Gaza nos últimos
dez meses."

O Brasil também
lamentou que o gover-
no israelense siga ado-
tando medidas que le-
vam à escalada do con-
flito e afastam ainda
mais os povos da re-
gião de alcançar a paz,
mesmo com negocia-
ções em curso para
um acordo que asse-
gure o cessar-fogo, a
libertação dos reféns
feitos pelo Hamas e o
acesso total de auxílio
humanitário a Gaza.

No comunicado, o
Brasil convoca as par-
tes envolvidas no con-
flito para imediata e
plena implementação
do plano de cessar-
fogo, aprovado pela
Resolução 2735, em
2024, do Conselho de
Segurança das Nações
Unidas (ONU), para a
paz na região.

A resolução da
ONU prioriza o diálogo
e a diplomacia na bus-
ca de soluções justas e
duradouras para a si-
tuação em Gaza, con-
forme vem defenden-
do o Brasil desde o co-
meço do conflito, em
outubro de 2023. (ABr)

Brasil condena ataque
aéreo de Israel a escola
na Faixa de Gaza

Israel expandiu as ordens
de retirada em Khan Younis,
no sul da Faixa de Gaza, du-
rante a noite, forçando deze-
nas de milhares de moradores
palestinos e famílias desloca-
das a saírem no escuro ao
mesmo tempo que bombar-
deios de tanques reverbera-
vam ao redor deles.

O Exército israelense disse
que estava atacando militantes
do grupo Hamas -- que admi-
nistrava Gaza antes da guerra
--, que estariam usando essas
áreas para encenar ataques e
disparar foguetes.

No sábado (10), um ataque
aéreo israelense a uma escola
onde palestinos deslocados
estavam abrigados na Cidade
de Gaza matou pelo menos
90 pessoas, de acordo com o
serviço de defesa civil, pro-
vocando condenação interna-
cional. O governo brasileiro
condenou o ataque.

O Exército israelense disse
que atacou um posto de co-
mando militante do Hamas e
da Jihad Islâmica, uma alega-
ção que os dois grupos rejei-
taram como pretexto, e matou
19 militantes.

Em Khan Younis, a instru-
ção de retirada cobriu distri-
tos no centro, leste e oeste,
tornando-se uma das maiores
ordens desse tipo no conflito
de 10 meses, dois dias após
os tanques retornarem ao les-

te da cidade.
O anúncio foi publicado na

rede social X e em mensagens
de texto e áudio para os tele-
fones dos moradores: "Para
sua própria segurança, vocês
devem se retirar imediatamen-
te para a zona humanitária
recém-criada. A área em que
vocês estão é considerada uma
zona de combate perigosa."

Philippe Lazzarini, chefe
da agência das Nações Unidas
para refugiados palestinos
UNRWA, disse que as pessoas
em Gaza estavam presas e não
tinham para onde ir.

"Alguns só conseguem car-
regar seus filhos com eles, al-

guns carregam suas vidas in-
teiras em uma pequena bolsa.
Eles estão indo para lugares
superlotados onde os abrigos
já estão cheios de famílias.
Eles perderam tudo e preci-
sam de tudo", disse ele.

O Exército israelense disse
que atingiu cerca de 30 alvos
militares do Hamas nas últi-
mas 24 horas, incluindo es-
truturas militares, postos de
lançamento de mísseis anti-
tanque e instalações de ar-
mazenamento de armas.

O braço armado da Jihad
Islâmica afirmou que os com-
batentes dispararam morteiros
contra as forças israelenses

concentradas nas áreas orien-
tais de Khan Younis.

Mais tarde neste domingo,
um ataque aéreo israelense
perto do mercado de Khan
Younis, no centro da cidade,
matou quatro palestinos e
feriu vários outros, disseram
médicos.

Colunas de fumaça subiam
de áreas onde aviões israelen-
ses realizavam ataques nas
partes leste e oeste da cidade.
Moradores disseram que dois
prédios de vários andares fo-
ram bombardeados.

Quase 40 mil palestinos fo-
ram mortos na ofensiva israe-
lense em Gaza desde que a

guerra começou, em outubro
passado, e o número está au-
mentando a cada dia, segundo
o Ministério da Saúde de Gaza.

Autoridades de saúde de
Gaza dizem que a maioria das
fatalidades foram civis, mas
Israel diz que pelo menos um
terço são combatentes. Israel
diz que perdeu 329 soldados
em Gaza.

Israel iniciou seu ataque a
Gaza depois que combatentes
do Hamas invadiram o Sul de
Israel em 7 de outubro, ma-
tando 1,2 mil pessoas, a maio-
ria civis, e capturando mais
de 250 reféns, de acordo com
contagens israelenses.

Dezenas de
milhares de
palestinos
deixaram 
Khan Younis

Israel ordena saída da Faixa
de Gaza após ataque a escola

Exército disse que estava atacando militantes do grupo Hamas, que estariam usando essas áreas para encenar ataques e disparar foguetes

Moradores fugiam de suas
casas na vila de Varnava, perto
da capital grega, Atenas, neste
domingo (11), enquanto equi-
pes do corpo de bombeiros lu-
tavam para conter um incên-
dio florestal de rápida propa-
gação, alimentado pelo clima
quente e com muitos ventos. 

Mais de 250 bombeiros,
com o apoio de 12 aviões de
combate a incêndios e sete
helicópteros, enfrentavam as
chamas que começaram às
15h (horário local) e rapida-
mente atingiram a vila, si-
tuada a cerca de 35 quilôme-
tros ao norte de Atenas.

No final da tarde, uma

espessa nuvem de fumaça
marrom pairava sobre áreas
da capital. As autoridades
emitiram alertas de retirada
para cinco regiões próximas. 

“O fogo entrou no vilarejo
em 10 minutos. Os ventos es-
tavam muito fortes”, disse
um residente de Varnava que
fugiu com seus filhos e seu
cachorro à Skai TV. 

O porta-voz da brigada de
incêndio, Vassilis Vathrako-
giannis, afirmou que as cha-
mas tomaram grandes pro-
porções devido aos ventos
fortes na área. Chamas de
até 25 metros consumiram
árvores e arbustos.

Outro incêndio em uma área
florestal próxima à cidade de
Megara, a oeste de Atenas, foi
controlado até a tarde deste do-
mingo, disseram os bombeiros.

Várias outras regiões da
Grécia estavam em alerta
máximo para risco de incên-
dio neste domingo e na se-
gunda-feira (12).

“Estamos esperando uma
semana muito difícil”, disse
Kostas Lagouvardos, diretor
de pesquisa do Observató-
rio de Atenas. “Se o incên-
dio em Varnava não for con-
tido durante a noite, tere-
mos um problema ama-
nhã”, acrescentou.

Moradores fogem de
incêndio perto de Atenas

Mais de 250 bombeiros tentam conter as chamas
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Letícia Leite

A partir desta quinta-feira
(15), o Governo de Goiás, por
meio da Secretaria de Estado
da Cultura (Secult), realiza
atividades com o objetivo de
integrar o programa de sim-
plificação e difusão das in-
formações acerca da Política
Nacional Aldir Blanc de Fo-
mento à Cultura (Pnab). A
programação inclui uma série
de palestras formativas sobre
projetos culturais em Goiânia,
e tem como tema o ‘Letra-
mento Racial, Acessibilidade
Cultural, Comunicação e Ges-
tão dos Projetos Culturais’.

Com entrada gratuita, é
necessário apenas se inscre-
ver através do site
(goias.gov.br/cultura) para
garantir a vaga. Para os in-
teressados que não puderem
comparecer no evento de
forma presencial, poderão
acompanhar as palestras no
canal do Youtube.

Segundo Yara Nunes, secre-
tária de Estado da Cultura, o
objetivo das atividades é for-
necer informações que possam
contribuir para a escrita e a
realização dos projetos cultu-
rais a todos os interessados. 

"O recurso investido em
cultura precisa ajudar a solu-
cionar os dilemas sociais que
vivemos. E isso significa prezar
pela acessibilidade, diversidade
e consumo real dos projetos.
Queremos que todas as pessoas
consigam realizar seus projetos
e que o recurso seja adminis-
trado com transparência e po-
tência cultural e social, con-
forme pede o nosso governa-
dor Ronaldo Caiado”, explica. 

Qualificação
A programação começa

nesta quinta-feira (15) com
palestra sobre acessibilidade
cultural com Patrícia Dor-
neles (RJ), às 18h, no  HUB
Goiás Centro de Excelência

em Empreendedorismo Ino-
vador. As inscrições podem
ser feitas através do link:
(https://forms.gle/CjKYo59qQ
PM5EUzF6).

Patrícia é professora asso-
ciada do Curso de Terapia Ocu-
pacional da UFRJ, sendo do-
cente das disciplinas de Aces-
sibilidade Cultural e Terapia
Ocupacional e Educação Po-
pular e Saúde. É coordenadora
do primeiro curso de Pós-Gra-
duação em Acessibilidade Cul-
tural para pessoas com defi-
ciência com o apoio do Minis-
tério da Cultura.

No dia 21 de agosto, a
comunicação é o tema dis-
cutido com a palestrante
Diana de Rose (RJ), às 18h,
na Vila Cultural Cora Cora-
lina. As inscrições podem
ser feitas através do link:
(https://forms.gle/NQ1d2iwX
A27QtCmh8).

Diana atua há 18 anos no
desenvolvimento de projetos
que mobilizam diferentes pú-
blicos através da arte e da cul-
tura. Liderou a gestão de editais
e ações de fomento à cultura e
às artes durante seu trabalho
na Fundação Nacional de Artes
(2007-2011), na Secretaria Mu-
nicipal de Cultura do Rio de
Janeiro (2011-2013) e na Se-

cretaria Estadual de Cultura e
Economia Criativa do Rio de
Janeiro (2021-2023). 

Atuou ainda na área cor-
porativa, produzindo ações
promocionais para clientes
como Coca-Cola, Heineken e
Samsung, na agência Inflama
Rio (2014-2015); e se especiali-
zando na produção de elenco
de massa e gerenciamento de
voluntários em eventos inter-
nacionais como as Cerimônias
dos Jogos Olímpicos e Para-
límpicos Rio 2016, Jogos Asiá-
ticos Jakarta-Palembang 2018,
Jogos Pan-Americanos Lima
2019 e Jogos da Arábia Saudita
Riyadh 2023.

No dia 23 de agosto a Se-
cult realiza a palestra sobre
gestão de projetos culturais
com João Fernandes (AM), às
18h, na Vila Cultural Cora Co-
ralina. As inscrições podem
ser feitas através do link:
(https://forms.gle/rhg2F6bhjb
zK7unj7).

João coordena o programa
de Pós-Graduação Lato sensu
em Gestão e Produção Cultu-
ral e integra o quadro de pro-
fessores da Universidade do
Estado do Amazonas na Es-
cola Superior de Artes e Tu-
rismo. João também é diretor
geral do Centro Cultural Ca-

sarão de Ideias e da Revista
Ideias Editadas.

A agenda se encerra no dia
28 de agosto com a palestra
‘Educação e letramento para
as relações étnico-raciais’, às
18h, na Vila Cultural Cora Co-
ralina, com Munyque Ribeiro,
mestra em Sociologia pela Uni-

versidade Federal de Goiás
(PPGS/UFG). As inscrições po-
dem ser feitas através do link:
(https://forms.gle/3ooPRM-
KoiVHkocMu6).

Bacharela em Direito pelo
Centro Universitário de Goiás
(UNIGOIÁS). Atualmente é
apoio de ensino e orientadora
de Trabalho de Conclusão de
Curso da Especialização lato
sensu em Enfrentamento às
Violências Contra Mulheres e
Meninas, financiado pelo Mi-
nistério da Justiça e Segurança
Pública (MJSP), em parceria
com o Instituto Verbena e a
Universidade Federal de Goiás.
(Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Quando: 15, 21, 
23 e 28 de agosto
Onde: R. 261, Nº 384, Setor
Leste Universitário – Goiânia;
R. 3, S/N, St. Central – Goiânia
Horário: 18h
Inscrições: 
(goias.gov.br/cultura)

Atividades integram programa de simplificação e difusão das informações da Política Aldir Blanc

O objetivo das atividades é fornecer informações que possam contribuir 
para a escrita e a realização dos projetos culturais a todos os interessados

Essência

Programação

Data: 15 de agosto
Palestra ‘Acessibilidade Cultural’ com Patrícia Dorneles (RJ)
Local: HUB Goiás 
Horário: 18h
Inscrições: (https://forms.gle/CjKYo59qQPM5EUzF6)

Data: 21 de agosto
Palestra ‘Como pensar um sistema de divulgação e comunicação em pro-
jetos culturais?’ com Diana De Rose (RJ)
Local: Vila Cultural Cora Coralina
Horário: 18h
Inscrições: (https://forms.gle/NQ1d2iwXA27QtCmh8)

Data: 23 de agosto
Palestra ‘Aprovei o projeto e agora? Caminhos para uma boa gestão de
projetos’ com João Fernandes (AM)
Local: Vila Cultural Cora Coralina
Horário: 18h
Inscrições: (https://forms.gle/rhg2F6bhjbzK7unj7)

Data: 28 de agosto
Palestra ‘Educação e letramento para as relações étnico-raciais’ com Mu-
nyque Ribeiro (GO)
Local: Vila Cultural Cora Coralina
Horário: 18h
Inscrições: (https://forms.gle/3ooPRMKoiVHkocMu6)

Palestras formativas sobre
projetos na Vila Cora Coralina

Fotos: Divulgação
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Se as mulheres ain-
da são percebidas como
seres frágeis, elas en-
contraram na vulnera-
bilidade a força neces-
sária para continuarem
a existir. Apesar de en-
frentarem violências
de gênero, negligências,
desigualdades e desam-
paro, seguem em frente
à procura de liberdade.
Esse é o panorama das
vivências femininas na
sociedade contemporâ-
nea - e de outros tem-
pos – que ressoa em
Fragilidades, livro de
estreia da escritora Cléo
Busatto na literatura
adulta após mais de
duas décadas de dedi-
cação ao público infan-
tojuvenil e à formação
de leitores.

Os cinco contos que cons-
tituem a obra recorrem a uma
linguagem límpida, com diá-
logos rápidos, palavras não
ditas e sentimentos sufocados,
para narrar as histórias de
diferentes mulheres em busca
de se livrar de aprisionamen-
tos sociais e emocionais. Cada
texto apresenta personagens
em situação de confronto que
precisam rever diversos as-
pectos da vida, como relações
maternais, abusos domésticos,
amores líquidos pautados pe-
las redes sociais e traições no
matrimônio.

As narrativas estão conec-
tadas por experiências quase
universais que atravessam di-
ferentes épocas, idades e con-
textos socioeconômicos. Aber-
tura do livro, ‘Colar’ aborda a
trajetória de uma jovem com
poder de cura que esconde
sua capacidade sobrenatural
para não ser desaprovada pelo
pai e pela sociedade; já “Som-
bras” acompanha uma viúva
que, obrigada a ficar em casa
durante todo o casamento, de-
senvolve agorafobia após a

morte do marido.
Durante quinze anos, Inês

viveu sob a sombra de Akira.
No início da vida conjugal,
ela nem mesmo abria a boca,
fosse para dar opinião ou
para questionar as ordens do
marido. As freiras a instruí-
ram a não discordar, a não
pedir. E Akira não abria es-
paço para conversa fiada,
como costumava dizer. Saía
de casa às oito da manhã e
voltava às sete da noite. Dor-
mia às dez, e nesse tempo
ocupava-se com o banho, o
jantar e o noticiário. Inês
acostumou-se a ficar calada,
a ouvir, a concordar e a fazer
sempre as mesmas coisas, ro-
tineiramente as mesmas coi-
sas. (Fragilidades, p. 55)

No conto ‘Fragilidade’, os
leitores conhecem os proble-
mas de uma mãe com Alz-
heimer e sua filha – juntas,
elas lidam com a recordação
contínua de dores do passa-
do. ‘Dança’, por outro lado,
imerge nas memórias de
uma personagem que revi-
sita relacionamentos e per-

cebe como perpetua a
‘maldição da família’,
na qual as mulheres
se casam com homens
mentirosos e violen-
tos. Encerramento da
obra, ‘Pandemônio’ se
debruça sobre os con-
flitos de uma mãe de
dois filhos que conce-
de um espaço na casa
para o ex abusivo mo-
rar durante a pande-
mia e se torna uma
vítima de feminicídio.

Ao final de cada tex-
to, as protagonistas têm
suas dores expurgadas
na própria história. Mas
as soluções nem sem-
pre são positivas: mui-
tas vezes, a liberdade
somente é alcançada
com situações trágicas.
Cléo Busatto explica:

“Os textos giram em torno do
mesmo ponto central relacio-
nado à dor que as mulheres
carregam e a como elas con-
seguem transformar as vidas
através da coragem e da resi-
liência. Escrevi esse livro por-
que minha mulher pediu vez
para falar, em todos os contos
têm uma parte de mim”.

A autora
Autora de 42 obras de

ficção, não ficção e infan-
tojuvenis, com mais de 500
mil exemplares vendidos
em 20 anos de carreira, Cléo
Busatto é uma artista da
palavra. Foi duas vezes fi-
nalista do Prêmio Jabuti,
em 2016 com "A fofa do ter-
ceiro andar” e em 2023 com
“Um lago, um menino e a
lua”. Mestre em Teoria Li-
terária (UFSC), promove ofi-
cinas e palestras sobre nar-
ração oral, leitura e litera-
tura e já formou em torno
de 80 mil pessoas. Fragili-
dades é seu primeiro livro
de contos de ficção adulta.
(Especial para O Hoje)
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Gênesis
Labão recebe eliézer. Leora

é perdoada por alom. uriala
tenta seduzir isaque. rebeca
e Labão têm uma conversa
franca. ismael beija nubia. no
palácio, Gate se paralisa ao ver
najla. ao lado do filho, abraão
segue para o monte onde fará
o sacrifício. Massá se preocupa
com a viagem do pai e filho.
Prestes a cumprir a ordem do
Senhor, abraão é agraciado
com a presença do anjo Gabriel.
Dez anos se passam e Sara se
despede de seu filho. 

no rancho Fundo
ariosto garante a Deodora

que não sente nada por Zefa
Leonel. corina incentiva Tia Sa-
lete a não perdoar vespertino.
Primo cícero flagra esperança
e Jordão juntos e expulsa o ho-
mem de sua casa. Blandina vê
Zé Beltino e Dracena muito pró-
ximos. Zefa Leonel questiona
castorina sobre a vida de Blan-
dina e Dracena. esperança foge
de casa. Deodora demite a fun-
cionária da casa de ariosto, e
coloca cira em seu lugar. artur
atropela Blandina.

Família é tudo
electra pede perdão a Luca

e decide voltar para casa sozi-
nha. Paulina pensa em revelar
para todos que Brenda foi sua
cúmplice em todas as arma-
ções. ubaiara tenta se escon-
der de Leda e Marieta. elisa
humilha Lupita. Sheila pede
para chicão viajar com ela para
o rio de Janeiro. ernesto avisa
a andrômeda que a gravação
de seu clipe será no rio de Ja-
neiro. Frida/catarina tenta es-
conder a emoção ao ouvir vê-
nus falar sobre ela. 

a infância de 
romeu e Julieta

vitor sugere melhorias no
cec, e Hélio acata. vera agradece
Mariana pela preocupação com
romeu e pede desculpa por tudo
o que fez. Julieta descobre que
os pais estão namorando e fica
feliz. Daniel propõe a Mariana e
Julieta que voltem a morar com
ele. na cadeia, Fausto admite a
Leandro, Hélio e clara que foi o
responsável pelo incêndio, e diz
que, apesar de ter sido acidental,
ele acabou fugindo. em seguida,
o zelador pede perdão.

renascer
egídio disfarça quando eliana

avisa que Marçal desapareceu.
Pitoco avisa a Sandra sobre a
expulsão dos trabalhadores da
roça de egídio. José inocêncio
vai em direção ao pé de Jequiti-
bá. Joana fica preocupada com
o sumiço do marido. Tião se re-
cusa a deixar o trabalho nas
terras de Sandra.  José inocêncio
conta a inácia que não encon-
trou o pé de Jequitibá e nem o
facão. Sandra, João Pedro e elia-
na se surpreendem quando egí-
dio entra na sala com Damião.

RESUMO
t
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Adoção de 
IA cresce nas
universidades
brasileiras
Sete a cada dez estudantes
universitários utilizam IA em suas
rotinas de estudos, aponta pesquisa
da Abmes e Educa Insights

Luana Avelar 

Uma pesquisa da Asso-
ciação Brasileira de Man-
tenedoras do Ensino Supe-
rior (Abmes), em parceria
com a Educa Insights, re-
velou que a adoção de fer-
ramentas de inteligência ar-
tificial (IA) está em ascensão
nas universidades brasilei-
ras. Sete a cada dez estu-
dantes universitários, ou
aqueles interessados em in-
gressar na faculdade, utili-
zam essas tecnologias fre-
quentemente em suas roti-
nas de estudos. Os dados
foram divulgados na última
terça-feira (6).

Crescimento no uso 
e conhecimento

O levantamento, intitula-
do ‘Inteligência Artificial na
Educação Superior’, foi rea-
lizado em julho de 2024 com
300 estudantes que ingres-
saram na faculdade entre o
fim de 2023 e o início de
2024, além de estudantes in-
teressados em uma gradua-
ção particular. Os participan-
tes, com idades entre 17 e 50
anos, eram provenientes das
cinco regiões do Brasil.

Os resultados mostram
que 71% dos entrevistados
usam ferramentas de IA re-
gularmente, sendo 29% dia-
riamente e 42% semanal-
mente. Além disso, 80% dos
participantes conhecem as
principais ferramentas de IA,
como o ChatGPT e o Gemini.

Benefícios e desafios
Entre os benefícios cita-

dos pelos estudantes estão
a flexibilidade de aprender
a qualquer momento e em
qualquer lugar (53%), o
acesso a informações e con-
teúdos mais atualizados e
diversificados (50%), e a

melhoria na eficiência e ra-
pidez na resolução de dú-
vidas e problemas (49%).

Por outro lado, os desa-
fios mencionados incluem
a falta de interação humana
(52%), a dependência exces-
siva de tecnologias que po-
dem falhar ou se tornar ob-
soletas rapidamente (49%),
e a possibilidade de erros
nas avaliações e correções
realizadas por IA (41%).

IA na educação e no
mercado de trabalho

A pesquisa também re-
velou que 56% dos estu-
dantes acreditam que as
ferramentas de IA estão
se tornando cada vez mais
confiáveis em atividades
acadêmicas. Em relação ao
futuro, 84% consideram
que a IA poderá substituir
parcialmente a atuação
dos professores em sala
de aula, tanto na estrutu-
ração das aulas quanto no
auxílio à correção de tra-
balhos e provas.

No mercado de trabalho,
45% dos entrevistados ava-
liam que a automação terá
um grande impacto em suas
rotinas laborais. No entanto,
apenas 14% acreditam que
serão totalmente substituí-
dos por máquinas em suas
profissões. Outros 41% dis-
seram que a substituição
dependerá do ramo de atua-
ção, e 37% responderam
que as ferramentas de IA
serão um apoio na realiza-
ção do trabalho.

Diante desse cenário,
74% dos estudantes parti-
cipantes consideram im-
portante ou muito impor-
tante que as instituições de
ensino superior invistam
em IA e incorporem essas
ferramentas no ensino. (Es-
pecial para O Hoje)

A tendência é que as instituições invistam cada vez mais
em sua integração para aprimorar a qualidade da educação

LIVRARIA
t

A obra narra a história

de personagens muito

parecidas com a vida

real e retrata o

cotidiano das

experiências femininas,

que atravessam

violências psicológicas,

relacionamentos

abusivos, dores

emocionais e a luta por

não se encaixar nos

papéis impostos

Canal do ensino

‘Fragilidades’: a alma
feminina se liberta da dor
Contos de Cléo Busatto narram histórias de mulheres marcadas
pela dor, coragem e com um ponto de virada em comum
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No sábado (10), os alunos
da Escola Canadense Maple
Bear Goiânia retornaram à
cidade como tricampeões
mundiais de robótica. O grupo
participou do Campeonato
Mundial de Robótica (Robo-
World Cup), organizado pela
Federation of International
Robot Sport Association (FIRA),
que aconteceu em São Luís
do Maranhão entre os dias 5
e 9 de agosto. Com uma re-
cepção calorosa de amigos e
familiares no Aeroporto de
Goiânia, os estudantes come-
moraram mais um feito his-
tórico para o Estado.

Três equipes competiram
em diferentes categorias. A
equipe STOP brilhou na prova
Missão Impossível, na catego-
ria U19, conquistando a me-
dalha de ouro. O mesmo time

também alcançou o terceiro
lugar na prova Robô Esportivo,
na mesma categoria. Já a equi-
pe Bees, formada por alunos
mais jovens, garantiu o ouro
na prova Robô Esportivo, ca-
tegoria U14. A competição des-

te ano reuniu 1500 estudantes
de 40 países, divididos em
300 equipes, o que torna o
tricampeonato ainda mais sig-
nificativo. O FIRA RoboWorld
Cup, considerado o torneio
mais prestigiado da robótica

mundial, desafia os partici-
pantes a desenvolver soluções
inovadoras em um curto es-
paço de tempo. Na prova Mis-
são Impossível, por exemplo,
as equipes têm 24 horas para
resolver um desafio surpresa.
Já na prova Robô Esportivo,
os robôs precisam replicar
ações esportivas, um verda-
deiro teste de criatividade e
habilidade técnica.

Desde o ano de 2022, a Ma-
ple Bear Goiânia vem se des-
tacando como uma das prin-
cipais forças da competição,
sempre retornando ao Brasil
com medalhas de ouro. A con-
quista deste ano reforça a im-
portância do investimento em
educação tecnológica e no de-
senvolvimento de habilidades
em robótica. (Luana Avelar,
especial para O Hoje)

Essência n 15

semana do Patrimônio 
a Secretaria de estado da

cultura de Goiás (Secult) dá
início à sua programação na
Semana do Patrimônio no dia
12 de agosto, com uma sole-
nidade no Teatro Goiânia. O
evento, que terá início às 19h,
contará com a apresentação
da Orquestra de violeiros. a
programação faz parte de
uma série de atividades pro-
movidas pela Secult durante
a Semana do Patrimônio, que
ocorre até 18 de agosto. a
entrada é gratuita. quando:
Segunda (12). Onde: r. 23,
252 - St. central, Goiânia. Ho-
rário: 19h. entrada gratuita.

exposição 'casa Viva'
a exposição ‘casa viva’, de

Pedro Dias, no novo espaço
do Lowbrow Lab arte & Bote-
co, tem a curadoria de roan,
que foi o responsável pelo
lançamento do artista no mer-
cado de artes em 2021. a
mostra, que reúne telas em
óleo e também em acrílico, é
uma homenagem à casa de
apoio casa viva, onde o artista
foi internado e encontrou um

novo propósito de vida após
o diagnóstico de hanseníase.
a mostra acontece até o dia
2 de outubro, com entrada
gratuita. Para a abertura,
pede-se a doação de 2 kg de
alimentos não perecíveis.
quando: até 2 de outubro.
Onde: avenida Transbrasilia-
na, nº 434, Parque amazônia
– Goiânia. Horário: 19h. en-
trada gratuita.

Museu das ilusões
Sabe aquelas situações

que nos fazem quebrar a ca-
beça para descobrir se real-

mente acreditamos no que
vemos?! esta é uma das sen-
sações que o Museu das ilu-
sões traz aos seus visitantes.
a exposição instalada em um
espaço amplo, no Passeio
das Águas, de aproximada-
mente 1.000 m², conta com
mais de 70 atrações, reunin-
do um acervo único de ilu-
sões de ótica e experiências
divertidas, que irão brincar
com o cérebro e com a razão,
de terça-feira a sábado, das
10h às 22h, com entradas
até às 21h, e domingos e fe-
riados das 12h às 20h, com

entrada até às 19h. quando:
terça-feira a sábado. Onde:
av. Perimetral norte, nº 8303,
Fazenda caveiras – Goiânia.
Horário: 10h, 12h. ingressos:
(sympla.com).

4ª edição da happy land
até 18 de agosto Goiânia

sedia a 4ª edição da Happy
Land. O paraíso do entrete-
nimento infantil está dispo-
nível no Parque de exposi-
ções agropecuárias de Goiâ-
nia às quintas-feiras, sextas,
sábados e domingos, das 16h
às 21h. inspirada nos parques
da Disney, a Happy Land re-
torna com a promessa de
realizar os mais belos sonhos
das crianças e de seus fami-
liares, oferecendo opções
completas de lazer em uma
estrutura montada em 15 mil
metros quadrados. Para
2024, a organização preparou
inúmeras surpresas, além
dos famosos espetáculos
como Frozen, a Bela e a Fera,
Shrek, entre outros. quando:
até 18 de agosto. Onde: r.
250, nº 221, St. nova vila –
Goiânia. Horário: 16h. ingres-
sos: (baladapp.com).

Programação inclui exibição de filmes, passeio turismo
pedagógico, visitas guiadas a espaços culturais e igrejas históricas

AGENDA
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otaviano costa comemora
um mês de superação após
cirurgia de risco

Flávia alessandra emocio-
nou os fãs no último sábado
(10), ao exibir um marco im-
portante na recuperação de
seu marido, Otaviano costa.
Há um mês, o ator e apre-
sentador passou por uma ci-
rurgia delicada para tratar
um aneurisma da aorta, uma
condição que colocou sua
vida em risco. repleta de
sentimento de gratidão, Flá-
via postou um vídeo onde
abraça o marido, evidencian-
do os sinais da recuperação,
como os eletrodos no peito
de Otaviano. O casal, visivel-
mente emocionado, não tro-
cou palavras no vídeo, mas
Otaviano costa fez questão
de mostrar uma tatuagem
em seu peito com a palavra
‘fé’. (OFuxico, Flavia cirino)

Mateus, da dupla com Jor-
ge, será pai pela terceira
vez

O cantor Mateus, da dupla
sertaneja com Jorge, anunciou
que sua esposa Marcella Barra
está à espera do terceiro filho,
no último sábado, (10). eles
já são pais de Dom, de 6 anos,
e Flor, de 4. “estamos prepa-
rando outra pessoa. Mais um
companheiro pra nossa jor-
nada! nosso terceiro bebê.
Grávidos de novo”, escreveu

Marcella celebrando. (OFuxico,
Bruna de Santis)

lorena Maria assume na-
moro com Mc daniel e pu-
blica meme: “Palmiteira”

Lorena Maria e Mc Daniel
assumiram o namoro, na úl-
tima sexta-feira, (9) e estão

em Fernando de noronha.
Para comemorar o romance,
ela postou várias fotos ro-
mânticas do casal e um
meme da ‘a Pequena Sereia
Palmiteira’. nos comentários,
fãs brincaram com a situação.
“Já deu tudo certo em nome
de Jesus”, falou uma, “Parece

que nem existe de tão linda”,
comentou o amado Mc Da-
niel, “continue tomando seu
anticoncepcional”, disse um
fazendo referência a foto na
pedra, que várias famosas
posaram no local e depois
ficaram grávidas. (OFuxico,
Bruna de Santis)

CELEBRIDADES

A judoca Beatriz Souza
mudou o visual e mostrou
aos seguidores, na última sex-
ta-feira, (10). Já em São Paulo,
ela esteve no programa ‘Con-
versa com Bial’, nos Estúdios
Globo. Bia postou uma foto
ao lado de um helicóptero
exibindo o novo visual. “Hoje
o táxi está diferente”, escre-
veu ela na legenda. Ela estava
acompanhada do marido, Da-
niel Souza. A atleta foi a pri-
meira medalhista de ouro da
Olimpíada de Paris pelo Bra-
sil, no judô. Após a vitória, ela comemorou emocionada: “É inexplicável. É uma das
melhores coisas do mundo. Eu consegui. Deu certo, mãe. Eu consegui. Eu consegui.
Foi pela avó. É para a avó, mãe. Eu amo vocês mais do que tudo. Eu amo vocês.
Obrigada”. Pela primeira vez, uma brasileira alcançou o lugar mais alto do pódio na
categoria feminina mais pesada do judô olímpico. Além de judoca, Beatriz é sargento
do exército e faz parte da Comissão de Desportos do Exército, setor responsável pelo
desenvolvimento de militares e civis nas práticas esportivas. Nas redes sociais, ela
postou uma foto uniformizada de militar, segurando um fuzil, para comemorar o Dia
do Exército Brasileiro. (OFuxico, Bruna de Santis)

Beatriz Souza, medalhista 
de ouro no judô, muda visual

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

ariano(a), confie no poder que
você tem a partir do momento
que você estabelece que se ama
e que você é protagonista da sua
vida. você sentirá que pode fazer
tudo nessa vida e vai resplande-
cer em cada atitude tomada ao
longo do dia. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

as pessoas podem até tentar,
mas qualquer um(a) que tentar
te impedir de algo, vai sentar e
chorar, taurino(a). você estará
com uma tremenda força perante
qualquer pessoa que cruzar seu
caminho e falando tudo que pensa
sem medo. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Geminiano(a), você estará bem
disputado(a) no seu trabalho, viu?
estarão te requisitando para di-
versas tarefas e oportunidades
para que você realize tudo que
você está se proporcionando. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

O poder da autoestima fará
com que você brilhe por onde
você pisar, canceriano(a). aguarde
um dia bem poderoso com você
indo a lugares que implorarão
pela sua presença. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Leonino(a), você perceberá o
quanto você evoluiu nos últimos
tempos e o quanto é especial de-
mais para permanecer em fura-
das. Sabe aquela admiração enor-
me por ter passado tudo por pas-
sou e ainda seguir em pé?

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

você entenderá o poder das
suas palavras e do seu pensa-
mento, virginiano(a). Perceba a
importância do que você pensa
sobre si, que tem que ser maior
do que o que os outros pensam.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Libriano(a), que delícia será
quando você se olhar no espelho.
Sinta o orgulho saindo pelos poros
do seu corpo e você tendenciando
o quanto você é especial. apro-
veite para se admirar e ter a plena
certeza que você é muito talen-
toso(a) e brilha em tudo que faz.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

você chegará abrindo portas
em qualquer lugar que você pisar,
escorpiano(a). Sabe aquela ener-
gia de ‘sou o máximo’? você estará
sentindo durante todo seu dia.
Se depender de autoconfiança
para conquistar algo, você não
precisará se preocupar.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Sagitariano(a), se depender
de coragem para enfrentar qual-
quer medo que surgir na sua vida,
saiba que não te faltará para os
próximos dias. você estará com
uma energia poderosíssima para
enfrentar qualquer coisa que sur-
gir no seu caminho. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

uma força interior deixará to-
dos embasbacados como você irá
evoluir no dia de hoje, capricor-
niano(a). você acorda com uma
energia diferente e uma plena
vontade de querer mudar tudo a
sua volta, inclusive seu visual. 

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

aquariano(a), eita poder ex-
pressado na sua vida profissional!
você não tem noção como você
estará reverberando uma energia
linda para conseguir alcançar o
reconhecimento que você já vem
esperando há tempos. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

O mundo é seu e você sabe
disso, pisciano(a). não meça es-
forços para conquistar o seu es-
paço e saber que você merece
tudo de mais lindo e especial
que há nessa vida. Sinta a ener-
gia do merecimento crescendo
dentro de você.

Desde 2022, a escola tem se consolidado 
como uma potência no FIRA RoboWorld Cup

Alunos goianos conquistam
tricampeonato mundial de robótica
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16 n Essência

Luana Avelar 

Na última quarta-feira (7),
a Lei Maria da Penha, oficial-
mente Lei Federal nº 11.340,
de 7 de agosto de 2006, com-
pleta 18 anos. Esta legislação,
que tem como principal obje-
tivo proteger as mulheres con-
tra a violência doméstica e fa-
miliar, foi nomeada em home-
nagem à farmacêutica Maria
da Penha Maia Fernandes, ví-
tima de violência perpetrada
por seu marido. Após sofrer
agressões durante seis anos e
um atentado que a deixou pa-
raplégica, Maria da Penha tor-
nou-se um símbolo da luta con-
tra a violência doméstica no
Brasil.

A Lei Maria da Penha 
e sua abrangência

Apesar de seu impacto, a
Lei Maria da Penha ainda é
pouco conhecida em sua tota-
lidade pela população. De acor-
do com a 10ª edição da Pes-
quisa Nacional de Violência
Contra a Mulher, realizada
pelo Observatório da Mulher
Contra a Violência (OMV) e o
Instituto DataSenado, apenas
24% das brasileiras afirmam
conhecer bem a legislação. A

mesma pesquisa revela que
30% das mulheres já sofreram
algum tipo de violência do-
méstica ou familiar provocada
por homens.

O advogado criminalista
Gabriel Fonseca, oferece uma
análise detalhada da legislação.
Segundo ele, a Lei Maria da
Penha visa a equidade, consi-
derando que, em geral, o ho-
mem possui maior força física
e poder aquisitivo, além de ter
uma voz mais ativa no âmbito
familiar. “A intenção da lei é
proteger a mulher contra vio-
lências e abusos, e sua ten-
dência é sempre se atualizar
conforme a evolução da socie-
dade”, afirma.

Diversidade de 
tipos de violência

Fonseca esclarece que a
abrangência da lei vai muito
além da violência física.
“Existem outros tipos de vio-
lência que podem ser come-
tidos contra a mulher e que
são amparados pela lei, como
a violência psicológica, que
causa danos emocionais e di-
minuição da autoestima; a
violência sexual, que abrange
qualquer conduta relaciona-
da à sexualidade não deseja-
da; a violência patrimonial
e a violência moral, caracte-
rizadas por calúnia, difama-
ção e injúria”, explica.

Além disso, a legislação

não se aplica apenas a situa-
ções de violência entre par-
ceiros íntimos. “A pessoa acu-
sada de cometer violência
doméstica pode não ser ne-
cessariamente um homem.
Pode ocorrer entre mulheres,
em relações maternas/pater-
nas e filiais, entre avós, ir-
mãos, amigos e outras situa-
ções diversas”, destaca Fon-
seca. “Para ser enquadrada
na Lei Maria da Penha, a ví-
tima deve ser mulher, inde-
pendente de sua orientação
sexual, e o delito deve ocorrer
no âmbito da unidade do-
méstica, familiar ou em qual-
quer relação íntima de afeto
entre as partes”.

A importância 
da palavra da vítima

Um dos fatores que muitas
vezes impedem as mulheres de
registrar ocorrência é a crença
de que suas denúncias não serão
levadas a sério. No entanto, o
advogado enfatiza que a palavra
da mulher tem um peso em ca-
sos de violência doméstica. “A
palavra da vítima possui maior
relevância, pois a maioria dos
delitos ocorre sem testemunhas
ou outras provas materiais. No
entanto, seu depoimento deve
estar acompanhado de outros
indícios, como o exame de corpo
de delito”, observa.

Desafios e 
melhorias necessárias

Ao longo dos anos, alguns
homens têm se queixado da
ausência de uma legislação es-
pecífica para eles quando são
vítimas de violência perpetra-
da por mulheres. Gabriel Fon-
seca aborda essa questão, ex-
plicando que, nesses casos, o
código penal geral é aplicado.
“É evidente que não há uma
lei específica para homens ví-
timas de violência cometida
por mulheres, e essa é uma
área em que a legislação pode
ser aprimorada”, afirma.

O advogado também reco-
nhece um ponto crítico que
precisa de atenção: o uso inde-
vido da Lei Maria da Penha.
“Infelizmente, algumas mulhe-
res utilizam os direitos previstos
na lei para se beneficiarem in-
devidamente, principalmente
através de falsas acusações para
obter vantagens no relaciona-
mento. A lei deve ser aprimo-
rada para punir severamente
essas ações, garantindo que a
Lei Maria da Penha não perca
seu prestígio e aplicabilidade”,
conclui. (Especial para O Hoje)

Ainda pouco
conhecida, a
legislação avança
na proteção
contra a violência
doméstica, mas
enfrenta desafios
e necessita de
aprimoramentos

Apesar dos avanços, apenas 24% das brasileiras afirmam conhecer bem a Lei Maria da Penha

18 anos da Lei Maria da Penha

estreias

É Assim Que Acaba (it end
With us, 2024, eua) Duração:
2h 10min. Direção: Justin Bal-
doni. elenco: Blake Lively, Justin
Baldoni, Brandon Sklenar. Gê-
nero: Drama, romance. cine-
mark Flamboyant: 15h30,
16h20, 16h30, 16h35, 16h40,
17h30, 18h20, 19h10, 19h20,
19h25, 19h30, 20h20, 21h10.
cinemark Passeio das Águas:
15h30, 18h20, 20h20, 21h10.
Kinoplex Goiânia: 15h40, 17h40,
18h20, 20h20, 21h. Moviecom
Buriti: 16h30, 19h10, 20h10,
21h30. cineflix aparecida:
16h20, 19h, 21h10, 21h40.

Armadilha (Trap, 2024, eua)
Duração: 1h 45min. Direção:
M.night Shyamalan. elenco:
Josh Hartnett, ariel Donoghue,
Saleka Shymalan. Gênero: Sus-
pense. cinemark Flamboyant:
14h, 16h30, 19h20, 21h50. ci-
nemark Passeio das Águas:
12h, 17h15, 22h. Kinoplex Goiâ-
nia: 14h10, 21h10. cineflix apa-
recida: 16h30, 18h50, 21h50.
Moviecom Buriti: 17h15, 19h30,
21h45. cinex Oscar niemeyer:
15h, 17h10, 19h20, 21h30.

Borderlands (Borderlands,
2024, eua) Duração: 1h 40min.
Direção: eli roth. elenco: cate
Blanchett, Kevin Hart, Jack
Black. cinemark Flamboyant:
14h30, 16h50, 19h10, 21h30.
cinemark Passeio das Águas:
14h30, 16h50, 19h10, 21h30.
Kinoplex Goiânia: 17h, 21h20.
Moviecom Buriti: 17h10, 19h20,
21h50. cineflix aparecida:
14h40, 17h10, 19h30. cinex Os-
car niemeyer: 14h.

Saideira (Saideira, 2024, Bra-
sil) Duração: 1h 40min. Dire-
ção: Pedro arantes, Júlio Taub-
kin. elenco: Thati Lopes, Lu-

ciana Paes, Teca Pereira. Gê-
nero: comédia dramática. ci-
nemark Flamboyant: 12h30,
13h10, 14h, 14h50, 15h30,
17h10, 19h45, 21h40. cine-
mark Passeio das Águas:
12h30, 13h20, 14h50, 19h40.
Moviecom Buriti: 16h, 21h50.

De Pai para Filho (De Pai para
Filho, 2024, Brasil) Duração: 2h
3min. Direção: Paulo Halm.
elenco: Juan Paiva, Marco ricca,
valentina vieira. Gênero: Dra-
ma. Kinoplex Goiânia: 14h20.

eM cartaZ

O Exorcismo (The exorcism,
2024, eua) Duração: 1h 33min.
Direção: Joshua John Miller,
M.a. Fortin. elenco: russell
crowe, Sam Worthington, Da-
vid Hyde Pierce. Gênero: Fan-
tasia, Terror, Suspense. cine-
mark Flamboyant: 22h10. 

Deadpool e Wolverine
(Deadpool & Wolverine, 2024,
eua) Duração: 2h 7min. Di-
reção: Shawn Levy. elenco:
ryan reynolds, Hugh Jack-
man, emma corrin. Gênero:
ação, comédia. cinemark
Flamboyant: 14h35, 17h20,
18h30, 20h10, 21h20. cine-
mark Passeio das Águas:
13h50, 14h10, 17h, 18h10,

18h15, 20h, 21h, 22h15. Ki-
noplex Goiânia: 13h10, 15h50,
16h10, 18h30, 18h50, 20h50,
21h30. cineflix aparecida:
15h30, 18h40, 19h20, 21h20,
22h. Moviecom Buriti: 16h20,
19h, 21h40. cinex Oscar nie-
meyer: 16h, 18h30, 21h.

Meu Malvado Favorito 4
(Despicable Me 4, 2024, eua)
Duração: informação não dis-
ponível. Direção: Patrick De-
lage, chris renaud. elenco:
Steve carell, Kristen Wiig, Pier-
re coffin. Gênero: animação,
comédia, Família. cinemark
Flamboyant: 13h50, 16h10.
cinemark Passeio das Águas:
13h30, 15h50, 16h. Kinoplex
Goiânia: 15h30, 19h10. cine-
flix aparecida: 14h30. Movie-
com Buriti: 15h15, 18h10. ci-
nex Oscar niemeyer: 11h, 13h.

Divertida Mente 2 (inside
Out 2, 2024, eua) Duração:
1h 36min. Direção: Kelsey
Mann. elenco: Miá Mello, amy

Poehler, isabella Guarnieri.
Gênero: aventura, animação,
comédia, Família. cinemark
Flamboyant: 12h45, 15h10.
cinemark Passeio das Águas:
13h, 15h40, 18h. Kinoplex
Goiânia: 16h30, 18h40. cine-
flix aparecida: 16h25. Movie-
com Buriti: 15h45, 19h45. ci-
nex Oscar niemeyer: 11h30.

Luccas e Gi em: Dinossauros
(Luccas e Gi em: Dinossauros,
2024, Brasil) Duração: 1h
30min. Direção: Leandro neri.
elenco: Luccas neto, Gi alpa-
rone, roberta Piragibe. Gê-
nero: comédia, Família. ci-
nemark Flamboyant: 12h10,
13h10, 13h20, 13h50, 14h30,
15h50, 16h. cinemark Passeio
das Águas: 12h, 12h20,
13h10, 13h20, 14h, 14h10,
14h40, 14h50. Moviecom Bu-
riti: 15h20, 17h50.

Tô de Graça - O Filme (Tô de
Graça - O Filme, 2024, Brasil)
Direção: césar rodrigues.
elenco: rodrigo Sant’anna,
isabelle Marques, andy Gerc-
ker. Gênero: comédia. cine-
mark Flamboyant: 12h20. ci-
nemark Passeio das Águas:
12h30. Kinoplex Goiânia: 14h.

Avassaladoras 2.0 (avassala-
doras 2.0, 2024, Brasil) Duração:
1h 34min. Direção: Mara Mou-
rão. elenco: Fefe Schneider, Ju-
liana Baroni, Murilo Bispo. Gê-
nero: comédia. cinemark Flam-
boyant: 13h30, 13h40.

Meu Sangue Ferve por Você
(Meu Sangue Ferve por você,
2024, Brasil) Duração: 1h
37min. Direção: Paulo Mach-
line. elenco: Filipe Bragança,
Giovana cordeiro, emanuelle
araújo. cinemark Flamboyant:
11h50, 14h. cinemark Passeio
das Águas: 12h10, 14h30.

tCINEMA

Sintrajufe

Uma fora da lei
forma uma aliança
inesperada com uma
equipe de heróis
para lutar contra
monstros
alienígenas e
bandidos perigosos
para encontrar uma
garota desaparecida
que detém a chave
para um poder
inimaginável em
‘Borderlands’
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Luana Carvalho 

No competitivo e globali-
zado mercado de trabalho
atual, o domínio de um segun-
do idioma tem se tornado um
diferencial cada vez mais cru-
cial. Com a crescente interna-
cionalização das empresas,
profissionais capazes de se co-
municar em múltiplas línguas
não apenas ampliam suas
oportunidades de carreira,
como também se destacam em
um ambiente de trabalho di-
nâmico e multicultural. Ter
fluência em um segundo idio-
ma pode ser a chave para o
sucesso em multinacionais e
em projetos internacionais.

Ser bilíngue oferece vanta-
gens significativas. Profissio-
nais que dominam mais de
um idioma têm acesso a uma
gama mais ampla de informa-
ções e recursos, o que contribui
para uma carreira mais versátil
e adaptável. Em setores como
negócios, diplomacia e tecno-
logia, a habilidade de se co-
municar em diferentes idiomas
é essencial para lidar com ne-
gociações e interações em mer-
cados diversos. Além disso, a
capacidade de entender e se
adaptar a diferentes culturas

e contextos linguísticos é um
sinal de competência e adap-
tabilidade, qualidades altamen-
te valorizadas em cargos de
liderança e gestão.

A importância da educação
bilíngue é destacada por Maria
Letícia Ferreira, coordenadora
de programas finalísticos de
idiomas do Senac Goiás. Ela
afirma que não existe uma
“idade certa” para aprender
um novo idioma. “O mais im-

portante é a disposição para
aprender. Embora a dedicação
possa ser um pouco maior na
idade adulta em comparação
com a infância, isso não deve
ser um impedimento”, diz Fer-
reira. Ela ressalta que o co-
nhecimento de línguas como
o inglês, espanhol, francês
e mandarim não só amplia
as oportunidades de traba-
lho, mas também é altamen-
te valorizado por empresas

multinacionais.

Mercado de trabalho
A globalização das empre-

sas tem aumentado a deman-
da por profissionais multilín-
gues. Essas empresas buscam
colaboradores que possam
atuar em ambientes multicul-
turais e impulsionar a inter-
nacionalização dos negócios.
Uma pesquisa da Catho revela
que profissionais fluentes em
inglês podem ter um diferen-
cial de remuneração de até
52%, o que destaca a valori-
zação do bilinguismo no mer-
cado de trabalho. Ter habili-
dades linguísticas pode signi-
ficar um avanço significativo
na carreira e uma maior com-
petitividade em um mercado
em constante evolução.

Acesso a oportunidades
Ana Emília Fajardo Turbin,

professora da Universidade de
Brasília e orientadora do Pro-
grama de Pós-Graduação em
Linguística Aplicada, aponta
que a educação bilíngue é fun-
damental para responder às
demandas globais de comuni-
cação. “A educação bilíngue
proporciona um acesso mais
amplo a oportunidades e é cru-
cial para o desenvolvimento
integral ao longo da vida”, ex-
plica Turbin. Ela enfatiza que
a habilidade de falar mais de
um idioma desde a infância

pode facilitar o acesso a opor-
tunidades educacionais e pro-
fissionais ao longo da vida.

Rayssa Azevedo, psicope-
dagoga, acrescenta que a in-
tegração de línguas desde
cedo pode ampliar significa-
tivamente as oportunidades
de desenvolvimento pessoal
e profissional. “A educação
bilíngue permite que indiví-
duos se desenvolvam em um
ambiente mais preparado
para o mercado global”, afir-
ma Azevedo. A exposição a
diferentes línguas e culturas
desde uma idade jovem con-
tribui para a formação de ha-
bilidades cognitivas e socioe-
mocionais que são valiosas
no mundo profissional.

Em resumo, o conhecimen-
to de um segundo idioma não
deve ser visto apenas como
um acréscimo ao currículo,
mas sim como uma ferramenta
estratégica essencial para mol-
dar e expandir horizontes pro-
fissionais. A habilidade de se
comunicar em múltiplas lín-
guas oferece uma vantagem
competitiva significativa, não
apenas em funções de alta ges-
tão, mas também em nível ope-
racional e técnico. O bilinguis-
mo contribui para uma car-
reira mais dinâmica, acessível
e adaptável e abre portas para
um futuro globalizado e cheio
de oportunidades. (Especial
para O Hoje)
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Negócios

Pesquisa revela que
profissionais fluen-
tes em inglês po-
dem ter um dife-
rencial de remune-
ração de até 52%

A importância do segundo idioma
para o mercado de trabalho

Um segundo idioma no
currículo é a chave que
desbloqueia o poder da
comunicação global

Fotos: iStock
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